Содержание

Введение

Глава 1. Правовая природа института наследования

1.1 Правовые основания открытия наследства

1.2 Правоотношения и правопреемство при наследовании

1.3 Правовые способы принятия наследства

Глава 2. Приобретение права собственности по наследству

2.1 Взаимосвязь институтов наследования и права собственности

2.2 Субъекты наследственного правопреемства

2.3 Правовая характеристика приобретения права собственности

Заключение

Литература

Введение

Материальные условия жизни общества обуславливают и содержание наследственного права. Иными словами, право наследования тесно связано с развитием и укреплением частной собственности граждан. Основу же частной собственности составляют трудовые и некоторые другие отношения, о которых, в конечном счете, идет речь и при наследовании.

Расцвет частной собственности приводит к тому, что предметом наследования постепенно становится все, что способно приносить прибыль, обеспечивать удовлетворение самых различных потребностей людей.

Реализация права наследования и заключается в том, чтобы каждый член общества мог выполнять свои трудовые и социальные функции с осознанием того факта, что после его ухода из жизни все его нажитое имущество будет передано согласно его воле и по закону родным и близким ему людям.

И лишь в случаях, прямо предусмотренных законом, согласно сложившимся в обществе правовым и нравственным принципам то, что принадлежало наследодателю при жизни, в соответствующей части перейдет к лицам, к которым сам наследодатель мог и не быть расположен. Неукоснительное проведение этих начал обеспечивает интересы как самого наследодателя и его наследников, так и всех третьих лиц, для которых смерть наследодателя может повлечь те или иные правовые последствия.

Актуальность темы нашей работы обусловлена тем, что вопросы наследственного права, как общие, так и частные, в настоящее время занимают значительно место в юридической практике.

Законодательство, регулирующее наследственные отношения, сложилось в условиях отсутствия в стране рыночных отношений и не могло адекватно отражать реалии сегодняшнего дня. Появились новые виды имущества, новые виды имущественных прав. Это объясняется в первую очередь тем, что в результате становления рыночных отношений, закрепления за гражданами права частной собственности на имущество круг объектов, которые могут переходить в порядке наследственного правопреемства, значительно расширился. В связи с этим нормы наследственного права (до недавнего времени мало кого интересовавшие) сейчас приобретают особую важность. 26 ноября 2001 года была принята третья часть Гражданского кодекса РФ, кардинальным образом изменившая нормы наследственного права. С 1 января 2008 года вступила в силу четвертая часть Гражданского кодекса РФ, которая посвящена вопросам интеллектуальной собственности. Новейшее законодательство требует всестороннего изучения и осмысления.

Объектом нашего изучения в данной работе является изучение и анализ законодательства, регулирующего отношения по наследованию отдельных видов имущества, правовое положение субъектов наследственного права, а также некоторые общие положения наследования.

Предметом исследования является особенности правоотношений, возникающих при наследовании отдельных видов имущества.

Целью нашей работы является рассмотрение прав и свобод гражданина в рациональном применении норм наследственного права как одного из инструментов приобретения права собственности.

Исходя из поставленной цели, мы ставим перед собой следующие задачи:

1. Исследовать нормы действующего законодательства, регулирующего наследственное правопреемство.

2. Изучить основные правовые способы принятия наследства.

3. Рассмотреть субъектный состав наследственных правоотношений.

4. Выявить взаимосвязь институтов наследования и права собственности.

5. Дать правовую характеристику приобретению права собственности.

Теоретической основой исследования являются положения, содержащиеся в трудах ученых-юристов, занимавшихся исследованиями в области гражданского права, и, особенно, в области наследственного права (Т.Н. Амфитеатров, Б.С. Антимонов, С.Н. Братусь, Д.М. Генкин, М.В. Гордон, К.А. Граве, В.П. Грибанов, Н.М. Ершова, О.С. Иоффе, А.Ю. Кабалкин, О.А. Красавичков, Д.И. Мейер А.Л. Маковский, В.П. Мозолин, A.M. Немков, П.С. Никитюк, И.Б. Новицкий, У.А. Омарова, П.Е. Орловский, В.А. Рясенцев, А.А. Рубанов, О.Н. Садиков, В.И. Серебровский, Е.А. Суханов, Т.А. Тархов, Ю.К. Толстой, Е.А. Флейшиц, P.O. Халфина, Т.Д. Чепига, Г.Ф. Шершеневич Э.Б. Эйдинова , К.Б. Ярошенко и др.)

Институт наследования был предметом, как диссертационных исследований, так и отдельных работ, связанных с институтом наследования. Однако не все проблемы удалось разрешить как в теоретическом, так и законодательном аспектах.

Были исследованы объекты наследственного преемства в условиях экономических преобразований (Л.И. Корчевская. 1997 г.), проблемы наследования в условиях проведения правовой реформы в России (В.Н. Гаврилов. 1999 г.), особенности наследования отдельных видов имущества и имущественных прав (М.С. Амиров. 2002 г.), наследование по праву представления (А.А. Дружнев. 2003 г.), исторический аспект возникновения и развития института наследования в гражданском праве России (А.С. Михайлова. 2003 г.). Отдельные положения наследственных правоотношений затрагивались в исследованиях В.И. Арчиновой ("Способы приобретения права собственности". 2003 г.) и И.С. Тарарышкиной ("Основания приобретения права собственности гражданами". 2005 г.)

Теоретическая значимость работысостоит в том, что проведенное исследование проблем возникновения права собственности по основаниям наследования послужит дальнейшему развитию научных исследований, а также обоснованию предложений по совершенствованию гражданского законодательства в области наследственных правоотношений.

Практическая значимость исследованиязаключается в том, что результаты исследования могут быть использованы как методологическая основа дальнейших разработок, связанных с правовым регулированием отношений при наследовании, при подготовке учебной и методической литературы по гражданскому праву.

Глава 1. Правовая природа института наследования

1.1 Правовые основания открытия наследства

Процесс открытия наследства регулируется определенными правовыми нормами, которые основываются на принципах наследственного права, представляющих собой основные идеи, основные начала, наиболее общие правоприменительные положения системы права, имеющие в силу законодательного закрепления общеобязательный характер. Основные начала присущи как правовой системе в целом, так и отдельным правовым институтам, подотраслям и отдельным правовым отраслям.

Принципы наследственного права характеризуют особенности правового регулирования наследственных отношений и находят свое выражение в системе правовых норм о наследовании.

В юридической литературе вопрос о принципах наследственного права рассматривается учеными по-разному, при этом существуют различные подходы к выделению принципов.

Толстой Ю.К. к принципам наследственного права относит:

• принцип универсальности наследственного правопреемства;

• принцип свободы завещания;

• принцип обеспечения прав и интересов необходимых наследников;

• принцип учета действительной и предполагаемой воли наследодателя;

• принцип свободы выбора у наследников, призванных к наследованию;

• принцип охраны основ правопорядка и нравственности, интересов наследодателя, наследников, иных физических и юридических лиц в отношениях по наследованию;

• принцип охраны наследства от чьих бы то ни было противоправных или безнравственных посягательств.

Корнеева И.Л. подчеркивает применимость и уместность принципов, выделенных Толстым Ю.К.

Гришаев С.П. отмечает, что наследственное право базируется на сочетании двух основополагающих принципов: свободы наследования и охраны интересов семьи и обязательных наследников, которые "пронизывают" все наследственное право, на их основе происходит построение норм указанного института. В качестве дополнительных Гришаев С.П. выделяет такие принципы наследственного права, как принцип универсальности наследственного правопреемства, принцип свободы выбора у наследников принять наследство либо отказаться от него, принцип охраны наследства от противоправных посягательств.

Таким образом, в наследственном праве необходимо выделять следующие принципы:

• универсальности наследственного правопреемства;

• свободы наследования;

• свободы завещания;

• тайны завещания;

• обеспечение прав и интересов обязательных наследников;

• охраны наследства;

• охраны наследственных прав.

Таким образом, применение принципов наследственного права, как справедливо отмечает Булаевский Б.А., позволяет не только познавать смысл самого регулирования отношений, опосредующих переход имущества умершего гражданина к другим лицам, но и правильно толковать и применять конкретные правовые нормы, а в необходимых случаях и совершенствовать их. Являясь подотраслевыми, такие принципы базируются на фундаментальных отраслевых принципах гражданского права и представляют собой их конкретное выражение в сфере наследственного права.

Подавляющую часть норм, из которых состоит наследственное право, составляют гражданско-правовые по своей юридической природе нормы. В то же время среди норм наследственного права встречаются и нормы иной отраслевой принадлежности, в том числе нормы процессуального права. К тому же юридическая природа норм далеко не всегда определяется их местом в системе нормативных актов. Так, нормы, определяющие порядок и форму совершения завещаний, могут быть отнесены к нормам как материального, так и процессуального права.

Отметим также, что применение норм наследственного права зачастую имеет место задолго до того, как открывается наследство. Гражданин может отправиться к нотариусу для составления завещания задолго до того, как придет его смертный час. К тому же он в любой момент может это завещание изменить, а то и вовсе отменить, составив новое завещание либо не составляя никакого другого. Во всех этих случаях до открытия наследства может быть еще очень далеко, но нормы наследственного права уже приведены в движение.

Наследование относится к числу производных, т. е. основанных на правопреемстве, способов приобретения прав и обязанностей. При наследовании имеет место переход прав и обязанностей умершего лица, т. е. прав и обязанностей, которые принадлежали ему при жизни, к другим лицам. В п. 1 ст. 1110 ГК РФ речь идет о наследовании имущества умершего, т. е. имущественных прав и обязанностей, принадлежавших ему при жизни. При наследовании имущество умершего переходит к другим лицам в порядке универсального правопреемства.

Согласно ст. 1111 ГК РФ выделяют два основания наследования: наследование по завещанию и наследование по закону. В ранее действовавшем законодательстве на первом месте было наследование по закону, а затем – наследование по завещанию. В части третьей ГК основания наследования не претерпели изменений, однако они поменялись местами. Если раньше на первом месте находилось наследование по закону и лишь на втором - наследование по завещанию (см. ч. 1 ст. 527 ГК 1964 г.), то ныне в соответствии с принципами дозволительной направленности и диспозитивности гражданско-правового регулирования, которые в наследственном праве получают развитие и конкретизацию в принципе свободы завещания, первое место занимает наследование по завещанию и второе - наследование по закону. Этот подход сказался и на построении раздела "Наследственное право" в целом.

Раздел состоит из пяти глав. Вслед за главой "Общие положения" расположены главы "Наследование по завещанию", "Наследование по закону", "Приобретение наследства", "Наследование отдельных видов имущества". И здесь глава "Наследование по завещанию" опережает главу "Наследование по закону". В ГК 1964 г. раздел "Наследственное право" вообще не был разбит на главы, да и число статей, помещенных в этот раздел, было в два с лишним раза меньше (35 статей против нынешних 76). Все это позволило придать правовому регулированию отношений по наследованию большую стройность и логическую определенность, чего ГК 1964 г. явно недоставало.

Как мы отметили выше, согласно абзацу 1 ст. 1111 наследование осуществляется по завещанию и по закону. Это положение не следует понимать в том смысле, будто для наследования по завещанию необходим такой юридический факт, как наличие завещания, в то время как наследование по закону осуществляется непосредственно из закона. Начать с того, что для наследования, по каким бы основаниям оно ни осуществлялось, во всех случаях необходимо наступление такого юридического факта, как открытие наследства. Кроме того, для наследования по закону необходимо, чтобы лицо, призываемое к наследованию, входило в круг наследников по закону, чтобы оно относилось к той очереди наследников по закону, которая призывается к наследованию, и т.д.

Словом, как для наследования по завещанию, так и для наследования по закону необходим целый набор предусмотренных законом юридических фактов, причем отсутствие хотя бы одного из них исключает призвание наследника к наследованию по крайней мере по тому основанию, по которому он был бы призван к наследованию, если бы весь этот набор был налицо.

Статья 1111, не ограничиваясь закреплением положения, которое было в законодательстве и ранее (см. абз. 2 ст. 527 ГК 1964 г.; п. 1 ст. 153 Основ гражданского законодательства 1991 г.): наследование по закону имеет место, когда и поскольку оно не изменено завещанием, содержит дополнение к нему: "а также в иных случаях, установленных настоящим Кодексом".

К иным случаям относятся такие, как признание завещания недействительным, признание наследника по завещанию не имеющим права наследовать, отказ наследника по завещанию от наследства в пользу наследника по закону, приращение наследственных долей и т. п.

Таким образом, наследование по закону имеет место не только тогда, когда и поскольку оно не изменено завещанием, но и в иных, предусмотренных ГК, случаях.

Кроме двух оснований указанных в законе некоторые ученые выделяют и другие виды наследования. О.С. Иоффе выделяет третьей вид наследования: наследование по основанию выморочности наследственного имущества. В.К. Дронников выделяет самостоятельный вид наследования "право на обязательную долю" необходимых наследников. Они классифицировали два первых вида наследования по субъекту воли, устанавливающей право на наследование, а третий вид они определяют по субъекту наследования. Но и у одного и у другого третий вид является наследованием по закону, то есть поглощается вторым элементом классификации наследования.

Наследование выморочного имущества относится к основанию наследования по закону (ст.1151 ГК РФ), как и право на обязательную долю. Наследование по закону имеет место, когда и поскольку оно не изменено завещанием, а также в иных случаях, установленных ГК РФ. Так, наследование по закону будет иметь место в следующих случаях:

• если наследодатель не составил завещания;

• если завещание было составлено, но признано полностью недействительным в судебном порядке;

• если завещание было составлено, но признано недействительным в отдельной части;

• если наследодатель завещал только часть наследства (например, завещано только движимое имущество, а недвижимое будет унаследовано по закону);

• если наследник по завещанию отказался от наследства;

• если наследник по завещанию не принял наследство;

• если наследник по завещанию умер раньше завещателя;

• если наследник по завещанию – юридическое лицо, которое было ликвидировано.

Время открытия наследства является юридическим фактом и играет важную роль в развитии наследственных правоотношений, так как на момент открытия наследства устанавливается применимое законодательство, определяется круг лиц, призываемых к наследству, состав наследственного имущества, порядок и сроки его принятия, основания призвания к наследованию, а также решаются другие важные вопросы.

В соответствии со ст. 1113 ГК РФ наследство открывается со смертью гражданина. День смерти может быть определен на основании медицинского заключения или судебным решением по делу об установлении факта смерти.

Объявление судом гражданина умершим влечет за собой те же последствия, что и смерть гражданина. Наследство может также открываться в день вступления в законную силу решения суда об объявлении лица умершим. В случае объявления умершим гражданина, пропавшего без вести при обстоятельствах, угрожавших смертью или дающих основание предполагать его гибель от определенного несчастного случая, суд может признать днем смерти этого гражданина день его предполагаемой гибели (п. 3 ст. 45 ГК РФ).

Кроме того, в соответствии с п. 1 ст. 1154 ГК РФ в случае открытия наследства в день предполагаемой гибели гражданина наследство может быть принято в течение шести месяцев со дня вступления в законную силу решения суда об объявлении его умершим.

Граждане, умершие в один и тот же день, считаются в целях наследственного правопреемства умершими одновременно и не наследуют друг после друга. Такие лица в гражданском праве именуются коммориентами (commorientes – умершие одновременно). В ранее действовавшем законодательстве не содержались правила о лицах, считавшихся умершими одновременно, но соответствующие рекомендации были разработаны судебной практикой по наследственным делам.

При возникновении ситуации с коммориентами наследственное имущество определяется после каждого из умерших и к наследованию обособленно призываются наследники каждого из них.

Вместе с тем, как отмечает Булаевский Б.А., приведенное правило имеет отдельные исключения.

Во-первых, доля наследника по закону, умершего одновременно с наследодателем, переходит по праву представления к его соответствующим потомкам в случаях, предусмотренных п. 2 ст. 1142, п. 2 ст. 1143 и п. 2 ст. 1144 ГК РФ, и делится между ними поровну (п. 1 ст. 1146 ГК РФ).

Во-вторых, если одновременно с наследодателем умирает наследник, которому подназначен другой наследник, имущество наследодателя переходит к подназначенному наследнику (п. 2 ст. 1121 ГК РФ).

Если же завещатель не подназначил наследника, то действует общее правило о наследовании после коммориентов.

Определение места открытия наследства имеет ключевое значение для решения практических вопросов, связанных с наследованием. В частности, с учетом места и времени открытия наследства устанавливается круг лиц, призываемых к наследованию, и применимое законодательство; по месту открытия наследства подаются заявления наследников о принятии наследства, об отказе от наследства; кредиторы наследодателя предъявляют требования к наследникам, принявшим наследство; подаются заявления о принятии мер охраны наследства; наследники обращаются за выдачей свидетельств о праве на наследство, а также совершаются иные юридические действия.

Местом открытия наследства является последнее место жительства наследодателя (ст. 1115 ГК РФ).

Местом жительства признается место, где гражданин постоянно или преимущественно проживает. При этом во внимание принимается только регистрация по постоянному месту жительства, а не по месту временного пребывания.

Местом жительства несовершеннолетних, не достигших возраста четырнадцати лет, или граждан, находящихся под опекой, признается место жительства их законных представителей – родителей, усыновителей или опекунов (ст. 20 ГК РФ).

Правила определения места открытия наследства по месту нахождения имущества могут быть сформулированы в виде следующих положений:

- если все наследственное имущество сосредоточено в одном месте, то местом открытия наследства будет соответствующее место нахождения имущества;

- если имущество находится в разных местах и в его составе есть недвижимость, то местом открытия наследства будет место нахождения недвижимости;

- если объекты недвижимости рассредоточены, то местом открытия наследства будет место нахождения наиболее ценных объектов недвижимости;

- если в составе наследства объектов недвижимости нет, а движимое имущество расположено в разных местах, то местом открытия наследства также будет место нахождения наиболее ценной части наследства.

Место нахождения наследуемого имущества признается местом открытия наследства в том случае, когда последнее место нахождения и проживания жительства наследодателя, неизвестно или находится за пределами Российской Федерации.

При нахождении наследуемого имущества в различных местах, местом открытия наследства является место нахождения входящих в его состав недвижимого имущества или наиболее ценной части недвижимого имущества, а при отсутствии недвижимого имущества – место нахождения движимого имущества или его наиболее ценной части.

Ценность имущества определяется исходя из его рыночной стоимости. В данном случае ценность наследственного имущества определяется на момент открытия наследства исходя из суммарной рыночной стоимости наследственного имущества и подтверждается соответствующими актами либо справками об оценке, выданными профессиональными оценщиками либо государственными и иными уполномоченными органами и организациями (бюро технической инвентаризации, Земельной кадастровой палатой и т. д.).

Если последнее место жительства гражданина или место нахождения его имущества неизвестны, место открытия наследства устанавливается в судебном порядке в соответствии с правилами гл. 28 Гражданского процессуального кодекса РФ (ГПК РФ).

В данном случае в суд наследниками подается заявление об установлении места открытия наследства, которое рассматривается судом в порядке особого производства.

Таким образом, правовые основания открытия наследства предназначены для локализации наследственных правоотношений, обеспечивая их территориальную привязку к определённому нотариальному округу в целях юридической целостности наследственного имущества, для дальнейшего оформления и осуществления наследственных прав наследников и возмещения кредиторам долгов наследодателя.

1.2 Правоотношения и правопреемство при наследовании

В рамках российского законодательства предусмотрены нормативная реализация прав наследования и их юридические гарантии. Это обеспечивается такими нормами, которые регулируют наследственные правоотношения, под которыми мы будем понимать общественные правовые отношения, связанные с наследованием после ухода из жизни гражданина находившихся в ранее в его правообладании вещей, имущества, а также различных прав и обязанностей, одним из его наследников. Отметим, что сфера применения наследственного права гораздо шире сферы применения и действия наследственных отношений, так как эти правоотношения выступают зависимой частью и наследственного, и гражданского права. Они представляют собой предмет наследственного права как подотрасли российского гражданского права. Регулирующие их нормы закреплены в Гражданском кодексе РФ (раздел V "Наследственное право"). Порядок юридического оформления наследственных прав граждан также определен в Основах законодательства Российской Федерации о нотариате. Кроме того, к рассматриваемым правоотношениям применяются нормы Семейного кодекса РФ и Гражданского процессуального кодекса РФ, в частности при разрешении споров, связанных с правом наследования.

Своеобразие оснований возникновения наследственных прав заключается в том, что они всегда выступают не как единичный юридический факт, а как сложный фактический состав. Входящие в него отдельные юридические факты в зависимости от наличия в них проявления воли распадаются на юридические события и юридические действия. Всю совокупность юридических фактов, последовательное накопление которых ведет к возникновению наследственного правоотношения, можно условно разделить на две основные группы.

1. К первой группе относятся юридические факты, названные в литературе "предпосылками возникновения права наследования". Они должны иметь место ко времени открытия наследства. От этих фактов зависит прежде всего состав правопреемников наследодателя.

2. Ко второй группе юридических фактов, ведущих к возникновению наследственного правового отношения, относятся: а) смерть гражданина (событие); б) объявление безвестно отсутствующего гражданина умершим в судебном порядке (действие). Среди перечисленных видов юридических фактов для возникновения наследственного правоотношения необходимым и достаточным является только один: смерть (либо объявление умершим) наследодателя. Наступление ко времени открытия наследства иных юридических фактов, в том числе упомянутых юридических состояний, не является обязательным для того, чтобы правовое отношение возникло. При их отсутствии наследство в порядке универсального правопреемства переходит к государству. Наступление такого состава юридических фактов, который приводит к возникновению наследственного правоотношения, является открытием наследства. Можно сказать, что открытие наследства и есть "самое возникновение наследственного правоотношения"

Наследственное правоотношение не возникнет вообще, если для этого не существует "повода", "цели". Такой целью является переход прав и обязанностей наследодателя к наследникам. Соответственно, если не существует имущества наследодателя, которое может в соответствии с законом переходить по наследству, правоотношения наследования не появится. Применительно к рассматриваемому вопросу Д.И. Мейер писал: "Не надо думать... что смерть каждого лица рождает право наследования: в действительности о праве наследования идет речь только тогда, когда имущественные отношения наследодателя представляют более или менее значительный интерес; если же они ничтожны, то о наследстве после него нет и речи - и так умирают тысячи людей!"

Победоносцев К.П. среди "поводов к открытию наследства" помимо смерти наследодателя и других условий "осуществления идеи о наследстве" выделял, в частности, наличие имущества, составляющего предмет наследования. Некоторые современные исследователи также отмечают, что "смерть не каждого гражданина порождает наследственные правоотношения, а только тех из них, которые обладали наследственным имуществом".

Для возникновения наследственного правоотношения недостаточно только того, чтобы наследственную массу составляли такие права (имущественный "актив") и обязанности (имущественный "пассив") наследодателя, которые в соответствии с действующим законом могут перейти по наследству. На практике может сложиться ситуация, когда имущество умершего состоит исключительно из одних долгов (пассива) или когда оплатить все имеющиеся долги из состава наследственного имущества не представляется возможным.

В настоящее время каждый из наследников отвечает по долгам наследодателя в пределах стоимости перешедшего к нему наследственного имущества. Как отмечалось в литературе, "предел ответственности наследника - это та денежная сумма, в которую наследство оценивается на момент открытия". Следовательно, в том случае, если имущество умершего состоит только из одних долгов, правоотношения наследования не возникает и наследственного преемства не наступает. Наследственное преемство не наступает и в той части пассива наследственного имущества, которая превышает действительную стоимость его актива. Однако в том случае, когда в составе наследственной массы имеется актив (имущественные права наследодателя) и даже если существующий пассив (долги наследодателя) "обременяет" этот актив в пределах всей его стоимости, возникает наследственное правоотношение.

Если мы обратимся непосредственно к содержанию правоотношений в сфере наследования, то сможем отметить, что получение наследства представляет собой нормативный в правовом и законодательном отношении процесс передачи после смерти гражданина (наследодателя) принадлежавших ему на праве частной собственности вещей и т.д. Приведенное нами определение права наследования как нормативного института не только отражает элементы, закрепленные в ст. 1110 ГК РФ, но и не противоречит сложившемуся в сфере гражданского права термину "наследование". Так, В.И. Серебровский рассматривал наследование как правопреемство наследников в отношении имущества умершего собственника (наследодателя). Более широкое определение права наследования давалось Д.И. Мейером и включало законодательное определение судьбы юридических отношений, переживающих его субъекта и установление лица, которое вправе вступить в эти отношения. Очевидно, что данная дефиниция объединяет правопреемство наследников в отношении как имущества наследодателя, так и принадлежавших ему на момент смерти имущественных прав, а также принятых им на себя и оставшихся неисполненными обязательств.

Ученый-юрист Н. В. Чельцова в рассуждениях идет дальше Мейера, предлагая более широкое юридическое определение наследственных правоотношений: "Имущественные и некоторые личные неимущественные права, возникающие или возникшие из юридических отношений, в которые поставило себя лицо, не прекращаются и с его смертью. Они переходят на новое лицо, и как правило, в том же объеме и качестве, в каком они возникли или должны были возникнуть у умершего лица. То есть новое лицо занимает в юридических отношениях умершего лица такое положение, которое соответствует положению умершего лица, как бы заменяя его. Все права и обязанности, переходящие на новое лицо, переходят, как правило, одновременно полностью, всей своей совокупностью и нераздельностью, что в юридической литературе считается общим или универсальным правопреемством. Характерной чертой этого правопреемства является и то, что приобретение прав и обязанностей происходит непосредственно, то есть наследство переходит к наследнику прямо от наследодателя, а не от других лиц".

В цивилистике также выделяют частное или сингулярное правопреемство.

Сингулярный правопреемник приобретает только какое-нибудь одно право или группу прав. Некоторые правила раздела V ГК РФ "Наследственное право" предусматривают в виде исключения, что правопреемство при наследовании может быть и сингулярным. В этих случаях "к другим лицам" переходит отдельное имущественное право. Правило о переходе права на принятие наследства установлено для случая, когда наследник умер после открытия наследства, не успев его принять в установленный срок. Предусматривается, что его право на принятие причитавшегося ему наследства переходят к его наследникам, так как это не универсальное, а сингулярное правопреемство. ГК РФ устанавливает, что право на принятие наследства при этом "не входит в состав наследства, открывшегося после смерти такого наследника" (п.1 ст. 1156 ГК РФ).

Юридически правопреемство характеризуется тем, что имеет место юридическая зависимость прав и обязанностей правопреемника от прав и обязанностей его предшественника. К наследникам переходят все права и обязанности наследодателя, кроме тех, переход которых в порядке наследования не допускается ГК РФ и другими законами либо противоречит самой гражданско-правовой природе этих прав и обязанностей. По наследству переходят лишь те права и обязанности, которые наследодателю принадлежали, причем переходят как единое целое, со всеми способами их обеспечения и лежащими на них обременениями. Акт принятия наследства распространяется на все наследство, в чем бы оно ни выражалось и у кого бы ни находилось. Наследник может даже не знать, что именно входит в состав наследства. Принятие наследства под условиями или с оговорками не допускается. Акту принятия наследства придается обратная сила. Если наследник принимает наследство, то оно считается перешедшим к нему (целиком или в соответствующей части, если наследников несколько) уже с момента открытия наследства.

По общему правилу, наследство переходит к наследникам в порядке универсального правопреемства, т.е. в неизменном виде как единое целое и в один и тот же момент, если иное не установлено Гражданским кодексом РФ. В наследственное имущество могут входить разнообразные права и обязанности наследодателя: право частной собственности на различные вещи, залоговое право, права требования, которые следуют из договора и обязательства по договору, исключительные права на результаты интеллектуальной деятельности (интеллектуальная собственность) и т.п.

Следует однако отметить, что не все юристы считают, что при наследовании имеет место универсальное правопреемство, то есть преемство во всех правах и обязанностях наследодателя. Например, Н.Д. Егоров считал, что при наследовании речь должна идти не о правопреемстве, а о преемстве, причем не в самих правах, а в объектах этих прав. Автор выводил за пределы наследства пассив (долги, обременяющие наследство). Он придерживался позиции, высказанной В.И. Серебровским: "Долги являются … только "обременением" наследства, но не его составной частью. Долги могут уменьшить наследственное имущество (наследство), даже полностью его исчерпать, но сами в состав наследственного имущества не входят. Если бы долги входили в состав наследственного имущества, то они уже никак не могли бы "обременять" его". Однако эта точка зрения широкой поддержки в российской юриспруденции не получила. В настоящей работе будем исходить из понятия, что при наследовании переход прав и обязанностей наследодателя к его наследникам переходит в порядке правопреемства.

В правовой литературе высказывалось мнение о том, что с принятием наследства осуществлен переход наследственной массы от наследодателя к его правопреемнику, соответственно цель наследственного правового отношения с этого момента можно считать достигнутой. В частности, Эндель Лаасик отмечает: "С принятием наследства наследственное правоотношение прекращается и наследник становится правопреемником наследодателя, носителем тех прав и обязанностей, которые ранее принадлежали наследодателю". С этой позицией вряд ли можно согласиться: с момента принятия наследства наследником в рамках наследственного правоотношения могут произойти существенные изменения. Правовое отношение наследования продолжает свое развитие до истечения установленного законом срока на принятие наследства.

В литературе также указывается: "В результате принятия наследства у наследника возникает право на наследство, которое в зависимости оттого, что входит в состав наследства, в свою очередь, распадается на ряд прав (правомочий)". Перешедшие к наследнику права соответственно могут быть как абсолютными, так и относительными. Так, к нему может перейти право собственности (вещное право) и (или) право требования (обязательственное право). Положение о том, что право на наследство "распадается" на ряд прав, принадлежавших наследодателю, по нашему мнению, является не совсем точным. Нельзя не учитывать, что данные права выступают в качестве составной части материального объекта наследственного правоотношения (наследства). Следовательно, если признавать существование этого правоотношения на втором этапе его развития (то есть после принятия наследства наследником), было бы не вполне логичным совмещать его юридическое содержание (в состав элементов которого входит право наследника на наследство) с материальным объектом (права, принадлежавшие наследодателю). Кроме того, в состав наследства входят и обязанности наследодателя. При таком подходе не вполне понятно, какова их роль в наследственном правоотношении на данном этапе. Поэтому следует, на наш взгляд, различать право на наследство как составную часть элементов наследственного правоотношения, которое является абсолютным ("поскольку против притязаний любого и каждого, оспаривающего его правомочия на приобретенное наследственное имущество, наследник может защищаться ссылкой на наследственное правоотношение как на основании возникновения своих наследственных прав"), а также те конкретные права и обязанности, которые переходят к наследнику и составляют содержание других, самостоятельных, правоотношений, как абсолютных, так и относительных. Правильным представляется мнение С.С. Алексеева, согласно которому "между правом на принятие наследства и "материальными" правами нет прямой связи: между ними расположено право на наследство", являющееся "правовой ступенькой к преобразованию права собственности и других "материальных" прав умершего лица".

Содержание перешедших к наследнику прав и обязанностей на втором этапе развития наследственного правоотношения не является полностью тождественным содержанию тех прав (и обязанностей), носителем которых был наследодатель. Например, наследодателю принадлежало право собственности на жилой дом. Содержание данного права составляли правомочия наследодателя по владению, пользованию и распоряжению жилым домом по своему усмотрению. Кроме того, собственник был вправе устранять вмешательство всех третьих лиц в ту сферу хозяйственного господства, которую за ним закрепил закон. Приняв наследство, в состав которого входит право собственности, наследник становится субъектом правоотношения собственности, но объем его правомочий до конца не определен. Он пока не вправе продать, подарить, иным образом распорядиться домом. Наследник может владеть и пользоваться имуществом, но границы и этих правомочий до определенного момента не конкретизированы. Это связано с тем, что наследственное имущество (по общему правилу) переходит в общую долевую собственность наследников, а владение, пользование и распоряжение имуществом, находящимся в общей долевой собственности, осуществляются по соглашению всех ее участников. Таким образом, не зная на данном этапе, сколько наследников примет в конечном счете наследство и окажется в числе собственников, наследник в рассматриваемом примере не осведомлен относительно границ принадлежащего ему права собственности. До конца не определен его общий тип поведения (вправе ли он владеть, пользоваться, распоряжаться всем жилым домом или только отдельной долей в праве собственности на него). Так, если принявший наследство наследник продаст жилой дом, принадлежавший по праву собственности наследодателю, то при "появлении" в дальнейшем других наследников будет считаться, что он вышел за пределы границ дозволенного ему общего типа поведения.

Особенности наследственных правоотношений на второй стадии их развития обусловлены прежде всего тем, что не все наследники еще осуществили свое право на принятие наследства (во всяком случае, об отсутствии таких наследников либо об их нежелании принять наследство в данный период не может быть известно). Наследник, не принявший наследство, не состоит в правовых отношениях с наследником, принявшим наследство, а также с иными участниками наследственного правоотношения на второй стадии его развития, но принадлежащее ему право на принятие наследства оказывает определенное влияние на это правоотношение. Наследник, принявший наследство, не знает границ своих прав (обязанностей) и не может всецело их реализовать именно потому, что он связан возможностью других "потенциальных" наследников принять наследство (отказаться от него), связан возможностью их выбора. В зависимости от их выбора сложившийся субъектный состав наследственного правоотношения может измениться. Он может как увеличиться, так и уменьшиться (например, в случае, если наследство примет наследник по завещанию, которому завещано все имущество). В этом смысле право наследника на принятие наследства можно считать принадлежащим к правам особой категории.

Наследственное правоотношение прекращается по истечении срока на принятие наследства. К этому моменту определен весь круг правопреемников наследодателя, установлен точный объем правомочий каждого наследника в отношении наследственного имущества. Все дальнейшие действия наследников производятся за рамками наследственного правоотношения: правоотношения, возникающие по поводу раздела наследства, оплаты долгов кредиторам наследодателя и т.п., частично урегулированы нормами наследственного права, но не являются собственно наследственными. "Трансформация" правовых отношений, участником которых был наследодатель, к этому времени считается завершенной. "Появление законченного результата правоотношения влечет за собой прекращение данного правоотношения, поскольку цель последнего достигнута".

1.3 Правовые способы принятия наследства

Для приобретения наследства наследник должен его принять.

Принятие наследства - это одностороннее волевое действие лица, призванного к наследованию, направленное на приобретение причитающегося ему наследства, совершаемое в установленном порядке в сроки и способами, определенными законодательством.

Наследство может быть принято наследниками, призванными к наследованию по завещанию и (или) по закону. Лица, которые могут быть призваны к наследованию, указаны в ст. 1116 ГК РФ. Принятие наследства - это право наследника. Наследник также вправе не принимать наследство или отказаться от него.

Лицо, принявшее наследство, приобретает соответствующие права и обязанности в отношении унаследованного имущества.

Для приобретения выморочного имущества принятия наследства не требуется (ст. 1151 и п. 1 ст. 1152 ГК РФ). Отказ от наследства при наследовании выморочного имущества не допускается.

Принятое наследство признается принадлежащим наследнику со дня принятия им наследства (п. 4 ст. 1152 ГК РФ).

Принять наследство могут только лица, являющиеся наследниками по завещанию и (или) по закону (главы 62, 63 ГК РФ).

Самостоятельно принять наследство могут наследники, обладающие дееспособностью в полном объеме (ст. ст. 21, 27 ГК РФ). Таковыми являются:

- лица, достигшие восемнадцатилетнего возраста;

- лица, вступившие в брак до достижения восемнадцати лет;

- эмансипированные несовершеннолетние.

Несовершеннолетние лица в возрасте от 14 до 18 лет принимают наследство с письменного согласия своих законных представителей - родителей, усыновителей или попечителя (ст. 26 ГК РФ).

Лица, ограниченные судом в дееспособности, принимают наследство с согласия попечителя (ст. 30 ГК РФ).

От имени несовершеннолетних, не достигших 14 лет (малолетних) граждан и граждан, признанных судом недееспособными, наследство принимают их законные представители:

- от имени малолетних - их родители, усыновители или опекуны (ст. ст. 28 и 32 ГК РФ);

- от имени граждан, признанных судом недееспособными, - их опекуны (ст. ст. 29 и 32 ГК РФ).

На принятие наследства несовершеннолетними гражданами от 14 до 18 лет; гражданами, ограниченными судом в дееспособности; законными представителями малолетних и граждан, признанных судом недееспособными, предварительное разрешение органов опеки и попечительства не требуется (ст. 37 ГК РФ), поскольку принятие наследства не влечет уменьшение имущества подопечного.

При наличии зачатого при жизни наследодателя, но еще не родившегося ребенка (ст. 1116 ГК РФ) заявление о принятии наследства может быть принято нотариусом от законного представителя такого наследника только после рождения ребенка живым. Еще не родившийся ребенок является лишь потенциальным наследником, поскольку правоспособность его возникает только в момент рождения живым (п. 2 ст. 17 ГК РФ).

Нотариус по месту открытия наследства при приеме заявлений от наследников уведомляет их о том, что при наличии сведений о зачатом при жизни наследодателя, но еще не родившемся наследнике выдача принявшим наследство наследникам свидетельства о праве на наследство будет приостановлена (ч. 3 ст. 1163 ГК РФ).

Иностранные граждане и лица без гражданства при наследовании по праву Российской Федерации (ст. 1224 ГК РФ) принимают наследство в общем порядке.

Принятие наследником части наследства означает принятие всего причитающегося ему наследства, в чем бы оно ни заключалось и где бы оно ни находилось (абзац 1 п. 2 ст. 1152 ГК РФ), в том числе и имущества, которое обнаружится после принятия наследства. Если в составе наследства имеется различное имущество (дом, машина, квартира и т.п.), наследнику для принятия причитающегося ему наследства достаточно совершить действие, направленное на принятие какого-либо одного из указанного имущества (например, машины).

Принятие части наследства, причитающегося наследнику по одному из оснований наследования, не означает отказа от остального наследственного имущества, причитающегося ему по этому основанию. Принцип универсальности правопреемства и единства наследственного имущества (ст. 1110 ГК РФ) действует в пределах любого отдельного основания наследования, по которому наследник принял наследство. А именно: наследник в пределах любого основания наследования (по закону или по завещанию) не вправе принять только часть причитающегося ему наследуемого имущества (п. 3 ст. 1158 ГК РФ).

Например, если наследник наследует по завещанию имущество, состоящее из квартиры, дачи, гаража, то он не вправе принять только квартиру, гараж и не принять дачу. Если наследник наследует по закону имущество, состоящее из различных видов имущества, он не вправе принять только один вид имущества и отказаться от принятия остального имущества, входящего в состав этого основания наследования.

Если наследник призывается к наследованию одновременно по нескольким основаниям (по завещанию и по закону или в порядке наследственной трансмиссии и т.п.), он может принять наследство, причитающееся ему по одному из этих оснований, по нескольким из них или по всем основаниям (абзац 2 п. 2 ст. 1152 ГК РФ). То есть лицо, являющееся одновременно наследником по завещанию и по закону, вправе принять наследство и по завещанию, и по закону, а также принять наследство по одному из оснований наследования, не принимая наследство по другим основаниям.

Например, у наследодателя двое детей: сын и дочь, оба являются наследниками первой очереди по закону, состав наследства - квартира и автомобиль, квартира завещана дочери, автомобиль никому не завещан.

Дочь может принять по завещанию квартиру и отказаться от наследования по закону - от причитающейся ей доли в праве на автомобиль, в этом случае сын наследует автомобиль. Если дочь примет наследство и по завещанию, и по закону, в этом случае она получает квартиру по завещанию и по закону в размере 1/2 доли в праве на автомобиль, а сын только в размере 1/2 доли в праве собственности на автомобиль.

Вышеуказанное правило о выборе оснований наследования применимо и в случае, когда единственный наследник является наследником по завещанию и по закону.

Например, отец завещал сыну все имущество. Сын, единственный наследник по закону, отказывается от наследования по завещанию, но принимает наследство отца по закону.

Принятие наследства по одному из оснований в пределах указанного срока нельзя автоматически расценивать как отказ от наследства по другим основаниям. Этим правилом следует руководствоваться и в случаях, когда имело место фактическое принятие наследства.

Исходя из особенностей правового регулирования принятия наследства при наличии разных оснований наследования, нотариус разъясняет наследнику, чтобы в заявлении о принятии наследства он указал, что принимает наследство по всем основаниям, по которым призывается к наследованию, если его воля не направлена на иное.

Если наследственное имущество причитается наследнику по нескольким завещаниям (завещание на дом, завещательное распоряжение на вклад и пр.) и наследник выражает волю принять причитающееся ему наследственное имущество по всем завещаниям, он указывает в заявлении о принятии наследства по каждому завещанию.

Когда наследник призывается к наследованию в порядке наследственной трансмиссии в связи со смертью наследника, не успевшего принять наследство, нотариус в этом случае разъясняет наследнику, что принятие им наследства в порядке наследственной трансмиссии не означает принятия им также наследства, принадлежавшего умершему наследнику, открывшегося после его смерти. Поскольку это разные наследственные дела, действия наследника должны оцениваться отдельно по отношению к каждому из наследственных дел и заявления о принятии наследства подаются в отношении каждого указанного наследства.

Принятие наследства не является бесповоротным. Приняв наследство, наследник вправе в течение срока, установленного для принятия наследства, изменить свое намерение и принять наследство, причитающееся ему по другому основанию, по нескольким основаниям или по всем основаниям, по которым он призывается к наследованию, либо отказаться от наследства (ст. ст. 1153 - 1159 ГК РФ).

Принятие наследства под условием или с оговорками не допускается (п. 2 ст. 1158 ГК РФ).

Наследник вправе выбрать по своему усмотрению любой из способов принятия наследства: путем подачи соответствующего заявления нотариусу либо путем фактического принятия наследства (ст. 1153 ГК РФ).

По желанию наследник может подать нотариусу заявление о принятии наследства, даже если он уже принял наследство фактически.

*Принятие наследником наследства путем подачи заявления по месту открытия наследства.*

Заявление наследника о принятии наследства либо заявление о выдаче свидетельства о праве на наследство подается по месту открытия наследства нотариусу или уполномоченному в соответствии с законом выдавать свидетельства о праве на наследство должностному лицу (далее - нотариус). Допускается подача заявления о принятии наследства либо о выдаче свидетельства о праве на наследство.

Подача нотариусу заявления о выдаче свидетельства о праве на наследство также считается принятием наследства, даже если заявление непосредственно о принятии наследства не подавалось (п. 1 ст. 1153 ГК РФ).

Заявление о принятии наследства должно быть подано в письменной форме (ст. 62 Основ законодательства Российской Федерации о нотариате, далее - Основ).

*Подача заявления наследником непосредственно нотариусу*

При подаче наследником заявления о принятии наследства непосредственно нотариусу по месту открытия наследства заявление может быть составлено самим наследником в присутствии нотариуса, а при необходимости нотариус оказывает содействие в составлении текста заявления в соответствии с высказанным волеизъявлением наследника.

При передаче наследником заявления о принятии им наследства непосредственно нотариусу по месту открытия наследства нотариального свидетельствования подлинности его подписи на заявлении не требуется. В этом случае нотариус по общим правилам устанавливает личность наследника.

Нотариус разъясняет наследнику, принимающему наследство, его права и обязанности, возникающие в связи с принятием наследства, иные вопросы, касающиеся правового регулирования оформления его наследственных прав, а также следующее:

- не допускается принятие наследства под условием или с оговорками (абзац 3 п. 2 ст. 1152 ГК РФ);

- принятие наследства одним или несколькими наследниками не означает принятия наследства остальными наследниками (п. 4 ст. 1152 ГК РФ);

- при призвании наследника к наследованию одновременно по нескольким основаниям наследник может принять наследство, причитающееся ему по одному из этих оснований, по нескольким из них или по всем основаниям (абзац 2 п. 2 ст. 1152 ГК РФ);

- принятие наследником части наследства по одному из оснований означает принятие всего причитающегося ему наследства по этому основанию, в чем бы оно ни заключалось и где бы оно ни находилось;

- принятое наследство признается принадлежащим наследнику со дня открытия наследства независимо от времени его фактического принятия, что означает, в частности, что с этого момента, в том числе за период, предшествующий фактическому переходу наследственного имущества в собственность наследника, на него возлагается бремя содержания наследственного имущества: уплата долгов наследодателя, уплата коммунальных платежей, налогов и т.п. (п. 4 ст. 1152) и что с этого времени у наследника возникает право пользования наследственным имуществом, на получение от него доходов, других поступлений (ст. 136 ГК РФ);

- права наследника на унаследованное имущество подтверждаются свидетельством о праве на наследство, которое выдается нотариусом по просьбе наследника по истечении срока, установленного для принятия наследства (ст. ст. 1162, 1163 ГК РФ);

- в пределах срока, установленного для принятия наследства, наследник, несмотря на принятие наследства, вправе в установленном порядке отказаться от наследства.

*Отправление заявления нотариусу по месту открытия наследства по почте.*

Фактическое принятие наследства свидетельствуется такими действиями наследника, из которых усматривается, что наследник не отказывается от наследства, а выражает волю приобрести его.

Действия по фактическому принятию наследства могут быть совершены как самим наследником, так и иными лицами по его поручению, при этом из характера таких действий должно вытекать, что именно наследник намерен принять наследство.

Если наследником были совершены действия, свидетельствующие о фактическом принятии наследства, то в этом случае закон не требует обязательной подачи заявления наследником о принятии наследства. Однако следует иметь в виду, что действия по фактическому принятию наследства должны быть совершены наследником в пределах срока, установленного для принятия наследства (ст. 1154 ГК РФ).

Срок обращения за получением свидетельства о праве на наследство наследником, фактически принявшим наследство, как и наследником, принявшим наследство по заявлению, законом не ограничен.

О фактическом принятии наследства свидетельствуют следующие действия наследника (п. 2 ст. 1153 ГК РФ):

1) вступление во владение или в управление наследственным имуществом

Под владением понимается физическое обладание имуществом, в том числе и возможное пользование им. Вступлением во владение наследством признается, например, проживание в квартире, доме, принадлежащем наследодателю, или вселение в такое жилое помещение после смерти наследодателя в течение срока, установленного для принятия наследства, пользование любыми вещами, принадлежавшими наследодателю, в том числе его личными вещами.

Фактическое вступление во владение хотя бы частью наследственного имущества рассматривается как фактическое принятие всего наследственного имущества, в чем бы оно ни заключалось и где бы оно ни находилось.

Совместное проживание наследника с наследодателем предполагает фактическое принятие им наследства, даже если такое жилое помещение не является собственностью наследодателя и не входит в состав наследства (например, неприватизированная квартира), поскольку в квартире имеется имущество (предметы домашней обстановки и обихода), которое, как правило, находится в общем пользовании наследодателя и совместно проживающего с ним наследника и принадлежит в том числе и наследодателю.

Фактическое принятие наследства наследником имеет место и в случаях, когда наследник не проживал совместно с наследодателем, однако у него имеется в совместной или долевой собственности с наследодателем наследуемое имущество, то есть когда наследственное имущество находится в общей собственности наследника и наследодателя, поскольку, исходя из норм ст. ст. 244 - 249, 253, 255, 256 и др. ГК РФ, участники общей собственности (в т.ч. долевой) сообща владеют и пользуются общим имуществом. Наследник после смерти наследодателя сохраняет те же права сособственника в отношении наследуемого имущества, находившегося в их общей собственности.

Подтверждением фактического принятия наследства наследником могут быть признаны действия наследника, обоснованные в совокупности доказательств, свидетельствующих о направленности воли участника общей долевой или совместной собственности на принятие наследства.

Управление предполагает действия, направленные на сохранение наследственного имущества и обеспечивающие его нормальное использование, а также на защиту его от посягательств или притязаний третьих лиц. В частности, перенесение наследником какого-либо имущества из квартиры наследодателя в свою квартиру, передача или принятие наследником имущества наследодателя на хранение, установка дополнительных запоров в помещении, в котором находится имущество наследодателя, и т.п.

Управление наследственным имуществом может осуществляться как при владении им, так и без владения и пользования им, но осуществляя на него определенное воздействие. Например, осуществление ремонта, сдача в аренду какого-либо имущества наследодателя, уплата долгов наследодателя, тем самым предотвращая обращение взыскания на наследственное имущество и пр.;

2) принятие мер по сохранению наследственного имущества, защите его от посягательств или притязаний третьих лиц

К указанным мерам можно отнести, например:

- установку замка или оборудование квартиры наследодателя охранной сигнализацией;

- перенесение определенных вещей из квартиры наследодателя к себе в целях их сохранения;

- обращение к нотариусу или иному должностному лицу с заявлением о принятии мер к охране наследственного имущества;

- предъявление наследником иска к лицам, неосновательно завладевшим наследством, и др.;

3) оплата наследником из своих средств расходов на содержание наследственного имущества

Предполагается оплата наследником налогов на наследуемое имущество, коммунальных платежей, страховых премий, закупка корма для домашних животных, оплата ремонта автомобиля наследодателя, оплата ремонта квартиры, дачи и пр.

4) оплата наследником за свой счет долгов наследодателя или получение от третьих лиц причитавшихся наследодателю денежных средств

Для подтверждения таких действий наследником должны быть представлены нотариусу соответствующие документы.

Документами, свидетельствующими о фактическом принятии наследства, признаются:

- справки жилищно-эксплуатационных организаций или органов местного самоуправления, органов внутренних дел о совместном проживании наследника с наследодателем на день смерти последнего, о проживании наследника в наследуемом жилом помещении;

- справки органов местного самоуправления, органов управления жилищных, дачных, гаражных кооперативов об использовании наследником имущества, входящего в состав наследства (например, о пользовании гаражом, об обработке земельного участка, о ремонте дачи и т.п.);

- квитанции об оплате налогов, страховых, коммунальных платежей, взносов в кооперативы и других платежей в отношении наследуемого имущества или справки соответствующих органов, содержащие сведения о получении данными органами денежных средств от наследника;

- договоры с юридическими лицами о проведении ремонта наследуемого имущества, о сдаче имущества в аренду, установке охранной сигнализации и т.п.;

- квитанции о возврате кредита, полученного наследодателем, или иного долга наследодателя, выданные банком или другой организацией;

- копия искового заявления наследника к лицам, неосновательно завладевшим наследственным имуществом, о выдаче данного имущества с отметкой суда о принятии дела к производству и определение суда о приостановлении выдачи свидетельства о праве на наследство;

- другие документы о совершении наследником действий, свидетельствующих о принятии наследства.

Документы и справки должны подтверждать, что действия по фактическому принятию наследником наследства были совершены наследником в течение срока, установленного для принятия наследства.

Действия по принятию наследства совершаются в установленные законом сроки, течение срока для принятия наследства начинается со дня, указанного в законе.

Законом установлен общий срок принятия наследства, а также специальные удлиненные сроки принятия наследства (ст. 1154 ГК РФ).

По общему правилу наследство может быть принято в течение шести месяцев со дня открытия наследства (ч. 1 ст. 1154 ГК РФ).

Днем открытия наследства является день смерти гражданина. При объявлении гражданина умершим днем открытия наследства является день вступления в силу решения суда об объявлении гражданина умершим. В случае предполагаемой гибели гражданина днем смерти признается день, указанный в решении суда (ст. 1114 ГК РФ), а значит, является днем открытия наследства, однако исчисление шестимесячного срока в этом случае начинается со дня вступления в силу решения суда (п. 1 ст. 1154 ГК РФ). Следует полагать, что в этом случае законом установлен особый подход для исчисления шестимесячного срока.

Решить судьбу своего имущество на случай смерти можно путем совершения завещания.

Завещание - законное объявление воли собственника о порядке распоряжения принадлежащим ему имуществом после его смерти.

Завещание – это односторонняя сделка, которая создает права и обязанности в отношении имущества умершего, после открытия наследства.

Смысл завещания как односторонней сделки сводится к выражению воли только одной стороны - завещателя.

Завещание должно быть совершено гражданином, обладающим в момент его совершения дееспособностью в полном объеме. Дееспособность гражданина - это есть способность своими действиями приобретать и осуществлять гражданские права, создавать для себя гражданские обязанности и исполнять их, возникает в полном объеме с наступлением совершеннолетия, то есть по достижении восемнадцати лет.

Завещание должно быть совершено лично. Совершение завещания через представителя не допускается. Личностный характер завещания подразумевает совершение его в индивидуальном порядке. Таким образом, завещатель по своему усмотрению определяет правовую судьбу принадлежащего ему имущества. В завещании могут содержаться распоряжения только одного гражданина. Совершение завещания двумя или более гражданами не допускается. Это значит, что формирование воли завещателя выражается в составлении единого акта. Свобода завещания определяется усмотрением завещателя завещать имущество любым лицам, любым образом определить доли наследников в наследстве, лишить наследства одного или нескольких или всех наследников по закону, не указывая причин такого лишения, а также включить в завещание иные распоряжения предусмотренные нормами Гражданского законодательства о наследовании, отменить или изменить совершенное завещание.

Таким образом, завещатель вправе совершить завещание, содержащее распоряжение о любом имуществе, в том числе о том, которое он может приобрести в будущем. Завещатель вправе указать в завещании родственную связь с тем, кому завещает имущество (например, если родитель завещает своё имущество ребёнку, то в этом случае, после смерти родителя ему придется доказывать свое родство с ним, предъявив Свидетельство о рождении, подтверждающие родственную связь). Можно также в завещании указать только ФИО, год рождения лица, которому завещается имущество. В этом случае никакого родства доказывать не надо, достаточно предъявить паспорт, подтверждающий, что именно данному лицу завещано имущество. Имущество, завещанное двум или нескольким наследникам без указаний их долей в наследстве и без указания того, какие входящие в состав наследства вещи или права кому из наследников предназначаются, считается завещанным наследникам в равных долях.

Свобода завещания ограничивается правилами об обязательной доле в наследстве. Несовершеннолетние или нетрудоспособные дети наследодателя, его нетрудоспособный супруг и родители, а также нетрудоспособные иждивенцы наследодателя, наследуют независимо от содержания завещания не менее половины доли, которая причиталась бы каждому из них при наследовании по закону - обязательная доля (ст. 1149 Гражданского кодекса РФ). Нетрудоспособность – невозможность осуществлять трудовую деятельность по причинам, не зависящим от человека. Нетрудоспособность может быть связана с возрастом и с состоянием здоровья.

Нотариус, другое удостоверяющее завещание лицо, переводчик, исполнитель завещания, свидетели, а также гражданин, подписывающий завещание вместо завещателя, не вправе до открытия наследства разглашать сведения, относящиеся к содержанию завещания, его совершения.

Обязанность по соблюдению тайны завещания распространяется не только на факт его совершения, но и на содержание, изменение или отмену вплоть до его открытия. В случае, если тайна завещания будет нарушена, завещатель вправе потребовать компенсацию морального вреда, а также воспользоваться другими способами защиты гражданских прав, предусмотренными Гражданским законодательством.

Завещание должно быть составлено в письменной форме и удостоверено нотариусом. Несоблюдение установленных Гражданским кодексом РФ правил о письменной форме завещания и его удостоверении влечет за собой недействительность завещания. Составление завещания в простой письменной форме допускается только в виде исключения в случаях, когда гражданин, который находится в положении, явно угрожающем его жизни, и в силу сложившихся чрезвычайных обстоятельств лишен возможности совершить завещание, может изложить последнюю волю в отношении своего имущества в простой письменной форме. Изложение гражданином последней воли в простой письменной форме признается его завещанием, если завещатель в присутствии двух свидетелей собственноручно написал и подписал документ, из содержания которого следует, что он представляет собой завещание.

Завещание, совершенное в чрезвычайных обстоятельствах, утрачивает силу, если завещатель в течение месяца после прекращения этих обстоятельств не воспользуется возможностью совершить завещание в установленной Гражданским кодексом форме. Завещание, совершенное в чрезвычайных обстоятельствах, подлежит исполнению только при условии подтверждения судом по требованию заинтересованных лиц факта совершения завещания в чрезвычайных обстоятельствах. Указанное требование должно быть заявлено до истечения срока, установленного для принятия наследства.

На завещании должны быть указаны место и дата его удостоверения, за исключением случая, составления закрытого завещания.

Нотариально удостоверенное завещание должно быть написано завещателем или записано с его слов нотариусом. При написании или записи завещания могут быть использованы технические средства. Завещание, записанное нотариусом со слов завещателя, до его подписания должно быть полностью прочитано завещателем в присутствии нотариуса. Если завещатель не в состоянии лично прочитать завещание, его текст оглашается для него нотариусом, о чем на завещании делается соответствующая надпись с указанием причин, по которым завещатель не смог лично прочитать завещание.

Завещание обязательно должно быть собственноручно подписано завещателем, это дополнительно доказывает осознанность и добровольность его волеизъявления. Имеются из этого правила исключения, когда завещатель в силу физических недостатков, тяжелой болезни или неграмотности не может собственноручно подписать завещание, оно по его просьбе может быть подписано другим гражданином в присутствии нотариуса. В завещании должны быть указаны причины, по которым завещатель не мог подписать завещание собственноручно, а также фамилия, имя, отчество и место жительства гражданина, подписавшего завещание по просьбе завещателя, в соответствии с документом, удостоверяющим личность этого гражданина.

При удостоверении завещания нотариус обязан разъяснить завещателю содержание статьи 1149 Гражданского Кодекса, в которой говорится о праве на обязательную долю и сделать об этом на завещании соответствующую надпись.

При оформлении наследства по завещанию наследники предоставляют все документы, необходимые для удостоверения места и времени открытия наследства, а также для подтверждения факта наличия наследственного имущества. В случае утраты подлинного завещания наследник, отказополучатель или исполнитель завещания вправе обратиться к нотариусу, удостоверившему завещание, с заявлением о выдаче дубликата завещания. К такому заявлению прилагается копия свидетельства о смерти. Однако на практике наследники чаще подают нотариусу заявление о выдаче им свидетельства о праве на наследство с указанием наследственного имущества, его описанием и оценкой, а также с указанием других наследников. Поскольку в этом заявлении выражено желание быть наследником, нотариусу не нужно требовать отдельного заявления о принятии наследства.

Глава 2. Приобретение права собственности по наследству

2.1 Взаимосвязь институтов наследования и права собственности

Право собственности является основополагающей основой наследственного права. Согласно ст. 8 Конституции РФ в Российской Федерации признаются и защищаются равным образом частная, государственная, муниципальная и иные формы собственности. Право частной собственности охраняется законом. В соответствии со ст. 35 Конституции РФ право наследования гарантируется государством, при этом все граждане Российской Федерации имеют равные права в области наследственного права независимо от пола, расы, национальности, языка, происхождения, имущественного и должностного положения, места жительства, отношения к религии, убеждений, принадлежности к общественным объединениям, а также других обстоятельств.

Взаимодействие института наследования с институтом собственности очевидна: наследственное право сообщает праву собственности его "конечный смысл" и его преемственность, а также оно определяет те рамки, в которых собственник имеет неограниченно распоряжаться своим имуществом. Наследование – это отношение с экономическим содержанием, по сути дела одна сторона собственности, ее производная. Категория собственности указывает на принадлежность имущества в настоящее время, категория же наследования – на принадлежность его в будущем, после смерти собственника.

Институт наследования в системе гражданского права представляется независимым, отдельно стоящим, не связанным с другими видами имущественных прав. Он не является каким-либо видом обязательственных прав и не входит в систему вещных прав, но очень тесно связан с ними. После смерти определенного лица остается имущество, основу которого составляют право собственности и другие вещные права. Они являются объектом перехода по наследству после смерти их собственника. С другой стороны, наследование — один из способов приобретения имущественных прав, что приближает его к обязательственному праву.

В силу этих обстоятельств институт наследования в системе гражданского права является одним из важнейших. Его значимость обусловлена также тем, что объект наследования преимущественно составляет право собственности. Проблемы наследственного права с древнейших времен и до настоящего времени остаются в центре внимания общества и государства, законодателя и исследователей, каждого человека, поскольку в той или иной мере касаются и его интересов.

В развитии наследственного права определяющую роль играет институт собственности, отражающий социально-экономическое положение общества. Как правовой институт, наследование неразрывно связано с правом собственности.

При первобытнообщинном строе, т. е. до разделения общества на классы и возникновения государства и права, существовали родовые обычаи, по которым вещи умершего члена рода поступали к другим членам того же рода, но не было наследственного права.

Решающую роль в эволюции имущественных отношений сыграл переход от общинной к частной форме собственности, который произошел в эпоху неолитической революции (VII–V тысячелетия до н. э.). Наследование является одним из важнейших производных способов приобретения права собственности. В юридической литературе не раз отмечалось, что наследование — это проявление, одна из сторон собственности, ее производная.

Взаимодействие института наследования с институтом собственности очевидна: наследственное право сообщает праву собственности "конечный смысл" и преемственность, определяет те рамки, в которых собственник имеет право неограниченно распоряжаться своим имуществом. Тесная связь наследственного права с правом собственности так или иначе отмечалась всеми правовыми и экономическими школами и течениями. В период развития советской власти вопросы взаимосвязи института наследования и отношений собственности имели место в отечественной юридической литературе в основном в послереволюционный период и во время НЭПа.

Сущность наследования впервые была раскрыта К. Марксом. В своем докладе К. Маркс писал: "Право наследования имеет социальное значение лишь постольку, поскольку оно оставляет за наследником то право, которым покойный обладал при жизни, а именно право при помощи своей собственности присваивать продукты чужого труда... Как и все гражданское право, вообще, законы о наследовании являются не причиной, а следствием, юридическим выводом из существующей экономической организации общества, которая основана на частной собственности на средства производства, то есть на землю, сырье, машины и пр.". Таким образом, из рассуждения К. Маркса следует, что не отмена права наследования может стать причиной уничтожения частной собственности, а наоборот, лишь уничтожение частной собственности приведет к отмене буржуазного права наследования. Но, тем не менее, К. Маркс и Ф. Энгельс выдвинули в "Манифесте Коммунистической партии" в качестве одного из важнейших мероприятий, которые должна провести победоносная пролетарская революция, отмену "права наследования".

Один из декретов Октября и носил "гордое" название — "Декрет об отмене права наследования", но идею полного отказа от наследования даже в нем не удалось провести. Он резко ограничил возможность перехода имущества по наследству и свел функции наследования к социально-обеспечительным. Некоторые авторы рассматривали указанный декрет как решительный отказ Советской власти от института наследования, в том числе от наследования трудовой собственности. Другие авторы не отрицали того, что ст. 9 Декрета допускала наследование трудовой собственности. Наследование по этому декрету рассматривалось ими не как форма преемства имущественных прав, а как частноправовая форма социального обеспечения.

Наследственное право исследовали советские юристы, в основном начиная с работы Ф. Энгельса "Происхождение семьи, частной собственности и государства", чрезвычайно ярко показавшей неразрывную связь развития наследования с развитием собственности, и заканчивая развенчиванием эксплуататорского характера наследственного права. Признавалось, что, в отличие от буржуазного, социалистическое наследственное право, связанное с "новым экономическим явлением, возникшим лишь в социалистическом обществе, — правом личной собственности", имело иные цели и задачи: содействие укреплению личной собственности граждан и способствование тем самым укреплению общественной собственности. Например, С.Н. Братусь рассматривал право наследования как зависимое и производное от права собственности, разделяющее историческую судьбу собственности: "…возможность передачи собственности по наследству создает материальные стимулы труда и выполняет обеспечительную роль в интересах родных и близких наследодателя". Его научная позиция отводит наследованию обособленное место в системе регулируемых гражданским правом имущественных отношений.

В.Ф. Яковлев иначе подошел к вопросу о сущности института наследования, его позицию отличает понимание наследования в единстве экономических и юридических свойств: "Отношения наследования определяются как отношения собственности на определенной стадии их динамического развития (или состояния), вызванной особым обстоятельством — смертью собственника, при этом не отрицаются функции материального стимулирования труда и обеспечительная функция наследования".

Наследственное право, по мнению В.П. Грибанова, определяется производным характером от права собственности граждан, вспомогательной ролью наследства как дополнительного средства материального обеспечения наследников, особенно несовершеннолетних и нетрудоспособных.

Наследственное право, как и право в целом, имеет специфические закономерности, характеризующие его возникновение, развитие и функционирование. Развитие правовой системы, ее институтов и норм находится в зависимости от развития экономических отношений. Ю.К. Толстой, основываясь на сущности и истории развития частной собственности, рассматривает наследование как сохранение правопорядка. Он полагает, что наследование обеспечивает устойчивость и преемственность сложившихся в обществе отношений собственности, но и не отрицает значения наследования как фактора стимулирования трудовой и деловой активности и материального обеспечения наследников.

Многие ученые отметили тесную связь института наследования с правом собственности, а также связь и зависимость правового регулирования наследования от допускаемых видов собственности граждан. По мнению А.Ю. Кабалкина, любое имущество, составляющее личную собственность, может быть объектом права наследования; к такому имуществу граждан на праве личной собственности могут относиться трудовые сбережения, жилой дом, легковые автомобили, предельное количество скота и т. д.

Институт наследования в отечественном законодательстве проходит путь, аналогичный тому, какой прошел институт частной собственности: от полной отмены права наследования в одном из первых декретов Советской власти до установления гарантий права наследования законом высшей юридической силы — Конституцией РФ 1993 г. (ст. 35) и установлением механизма их реализации в Гражданском кодексе.

Новые исторические условия жизни российского общества потребовали реформы наследственного права. С принятием третьей части Гражданского кодекса Российской Федерации появилась новая система норм и институтов наследственного права. Реформа наследственного права, являющаяся одной из предпосылок постепенного становления гражданского общества в России, опирается на признание и охрану прав и свобод человека, неприкосновенность и полноту осуществления частной собственности, свободу экономической и иной самостоятельной деятельности человека, уважение частных интересов не в ущерб публичным интересам на основе, принципах и в рамках частного права.

Наследственное право сложилось как важнейший правовой и социально-экономический институт в ходе длительного исторического развития государства и общества. Частная собственность, другое частное имущественное и неимущественное состояние физического лица, признаваемого правовой личностью, не могло быть отделено от его практической деятельности. Институт наследования поддерживает частные стремления к материальной самостоятельности и правовую преемственную связь индивидуально-личностного состояния человека с его предками и потомками, а также с другими лицами на основе комплекса социальных ценностей семьи, собственности, справедливости и свободы.

Влияние реформ и революций на институт наследования подтверждает возможность использования наследственного права как инструмента регулирования отношений собственности и достижения тем самым определенных экономических и политических целей. Производный от права собственности и более консервативный институт наследования может быть использован как средство для корректировки отношений собственности в обществе.

Итак, можно сделать вывод: наследование — это отношение с экономическим содержанием, одна из сторон собственности, ее производная. Категория собственности указывает на принадлежность имущества в настоящее время, категория же наследования — на принадлежность его в будущем, после смерти собственника. Институт наследования необходим любому обществу, независимо от социально-экономических условий, в которых это общество существует. Он позволяет человеку определить судьбу его имущества после смерти и в то же время охраняет интересы близких людей, способствует развитию общества.

2.2 Субъекты наследственного правопреемства

В общей теории права субъектами признаются участники правоотношений, обладающие по закону правоспособностью, т. е. способностью иметь гражданские права и нести обязанности, хотя общего мнения по этому вопросу в юридической науке нет.

Действующее российское законодательство определяет субъектами наследственных правоотношений наследодателя (завещателя) и его наследников, призываемых к наследованию в силу закона или завещания. Кроме того, в данных правоотношениях участвуют нотариус или иные лица, уполно­моченные совершать соответствующие нотариальные действия (ст. 1127 ГК РФ, ст. 37 и 38 Основ законодательства о нотариате), отказополучатель, исполнитель завещания (душеприказчик), свидетели.

Суханов отмечает, что "субъектами наследственного правоотношения являются наследодатель и наследники". Сергеев и Толстой считают, что наследодатель субъектом наследственного правоотношения не является, так как "покойники субъектами правоотношений быть не могут". Юридически грамотнее будет определение, что наследодатель - это живой гражданин, после смерти которого его права и обязанности на имущество и иные блага переходят по наследству к другим лицам (наследственное правопреемство) Право на наследство не зависит от гражданства наследника. Им может быть любой гражданин Российской Федерации, в том числе недееспособные и ограниченно дееспособные лица, иностранный гражданин или физическое лицо, не имеющее гражданства. Недееспособные или ограниченно дееспособные граждане могут быть наследодателями постольку, поскольку основанием наследования является не факт осознания и осмысления человеком тех или иных событий, умение правильно руководствоваться своей волей и т. п., а лишь такое событие, как смерть человека или приравненное к ней объявление умершим.

Наследники приобретают право наследования с момента открытия наследства. Для принятия наследства требуется волеизъявление наследника. Не допускается принятие наследства под условием или с оговорками. Российское законодательство предусматривает и такой распространенный в римском праве способ принятия наследства, как фактическое вступление во владение наследственным имуществом. Указанные действия должны быть совершены в течении шести месяцев со дня открытия наследства. В соответствии с частью 3 статьи 1154 ГК РФ лица, для которых право наследования возникает лишь в случае непринятия наследства другими наследниками, могут заявить о своем согласии принять наследство в течении оставшейся части срока для принятия наследства, а если эта часть менее трех месяцев, то она удлиняется до трех месяцев.

Круг наследников в ст. 1116 ГК очерчен в полном соответствии с принципом равенства участников гражданских правоотношений (ст. 1 ГК). Отметим, что равенство субъектов гражданских правоотношений – это не имущественное равенство, не равенство их правоспособности, не "уравниловка", а равенство по обладанию самостоятельной волей, так как в обществе равенство существует только в правовой форме.

Право наследования входит в содержание гражданской правоспособности. С момента рождения и до наступления смерти все граждане могут быть наследниками. Важно, что правом наследования по закону также обладают лица, находящиеся в местах лишения свободы, лица, признанные судом недееспособными вследствие душевной болезни или слабоумия. Наряду с этим закон (статья 1116 ГК РФ) признает наследниками и лиц, еще не родившихся ко дню открытия наследства. Этими лицами при наследовании по закону являются дети наследодателя, зачатые при его жизни и родившиеся после его смерти.

Таким образом, субъектами наследственного правопреемства являются наследодатель (завещатель) и наследник (наследники).

Гражданский кодекс РФ не закрепляет понятия "наследодатель". Поэтому под наследодателем понимается умерший человек, обладавший на момент смерти определенным имуществом (наследством), которое в соответствии с законом может быть унаследовано наследником (наследниками) либо по завещанию, либо по закону.

Наследодателями как по завещанию, так и по закону могут быть только граждане (физические лица).

По нормам российского наследственного права и в силу ч. 4 ст. 35 Конституции РФ, гарантирующей соблюдение права наследования, наследодателем в нашей стране может быть любое лицо, являющееся собственником того или иного имущества. Определенные ограничения в действующем законодательстве устанавливаются лишь для лиц, пожелавших составить завещание. Так, дееспособность наследодателя будет иметь значение только при составлении завещания, так как от дееспособности завещателя будет зависеть и действительность завещания как гражданско-правовой сделки. При наследовании по закону дееспособность наследодателя не имеет значения, так как наследство открывается в силу такого события, как смерть гражданина.

Наследниками признаются лица, которые в соответствии с нормами Гражданского кодекса РФ могут быть призваны к наследованию. В качестве наследников могут выступать физические лица (российские и иностранные граждане, лица без гражданства), юридические лица (коммерческие и некоммерческие организации), публично-правовые образования (Российская Федерация, субъекты Российской Федерации (далее – субъекты РФ), муниципальные образования, иностранные организации и международные организации).

Часть 3 Гражданского Кодекса РФ ст. 1142-1145 значительно расширила круг возможных наследников по закону, предусматривая восемь очередностей наследования. Наследники каждой последующей очереди наследуют при отсутствии наследников предшествующих очередей. Теперь наследниками могут быть дяди и тети наследодателя, племянники и двоюродные братья и сестры (по праву представления). Причем в основу очередности положена степень родства, которая определяется числом рождений, отделяющих родственников друг от друга. Статья 1145 ГК РФ предусматривает в качестве родственников и двоюродных праправнуков, и троюродных внуков, и троюродных братьев и сестер. Все призываемые к наследованию наследники одной степени родства наследуют в равных долях. Статьей 1147 ГК РФ к кровным родственникам (родственникам по происхождению) приравниваются усыновленный и его потомство, с одной стороны, и усыновитель и его родственники, с другой стороны.

Граждане (физические лица) могут призываться к наследованию как по завещанию, так и по закону, если они находятся в живых в день открытия наследства (п. 1 ст. 1116 ГК РФ). Граждане, умершие в один и тот же день, считаются в целях наследственного правопреемства умершими одновременно и не наследуют друг после друга. При этом к наследованию призываются наследники каждого из них (п. 2 ст. 1114 ГК РФ). Граждане, зачатые при жизни наследодателя и родившиеся живыми после открытия наследства (насцитурусы – от лат. nasciturus) также призываются к наследованию. Однако необходимо учитывать, что до рождения наследника приостанавливается выдача свидетельства о праве на наследство (п. 3 ст. 1163 ГК РФ) и не может быть осуществлен раздел наследственного имущества (ст. 1166 ГК РФ). Таким образом, законодатель охраняет интересы потенциальных субъектов права. Так, ребенок умершего, зачатый при его жизни и родившийся живым после открытия наследства, учитывается при распределении наследства. В случае, если ребенок родится мертвым, он не учитывается при распределении наследства.

Юридические лица независимо от их организационно-правовой формы и формы собственности могут призываться только по одному основанию – наследованию по завещанию, но при условии, что они существуют на день открытия наследства.

Следовательно, на момент открытия наследства юридическое лицо должно существовать как субъект права. Юридическое лицо может быть наследником, если на момент открытия наследства оно не исключено из единого государственного реестра юридических лиц.

В случае, когда юридическое лицо прекратило свое существование в день, когда открылось наследство, оно не может быть призвано к наследованию по завещанию.

Если юридическое лицо было реорганизовано в результате присоединения к нему другого юридического лица, указанного в завещании в качестве наследника, и процедура реорганизации на день открытия наследства была завершена, то оно не может быть призвано к наследованию по завещанию, так как присоединенное юридическое лицо, указанное в завещании, считается прекратившим свою деятельность с момента внесения записи об этом в государственный реестр юридических лиц (п. 4 ст. 57 ГК РФ).

Иностранные юридические лица также могут быть наследниками по завещанию.

Публично-правовые образования (Российская Федерация, субъекты РФ, муниципальные образования, иностранные государства и международные организации) могут наследовать не только по завещанию, но и по закону. Исключение из этого правила установлено в отношении иностранных организаций и международных организаций, которые могут быть призваны к наследованию только по завещанию.

Государство (Российская Федерация, субъекты РФ и муниципальные образования) могут быть призваны к наследованию по закону согласно части третьей ГК РФ в одном лишь случае – при выморочности имущества. Согласно действующему законодательству о наследовании государство призывается к наследованию в следующих случаях – если:

• нет наследников ни по закону, ни по завещанию (ст. 1151 ГК РФ);

• никто из наследников не имеет права наследовать или все наследники отстранены от наследования (ст. 1117 ГК РФ);

• никто из наследников не принял наследства либо все наследники отказались от наследства и при этом никто из них не указал, что отказывается в пользу другого наследника (ст. 1158 ГК РФ);

• все наследники по закону лишены завещателем наследства (п. 1 ст. 1119 ГК РФ), а наследники по завещанию либо отсутствуют, либо никто из них не вправе наследовать или не принял наследство.

Иностранные государства и международные организации (например, ЮНЕСКО) могут быть призваны к наследованию по завещанию.

Данный перечень можно разделить на 2 группы:

• лица, не имеющие права наследовать по завещанию и по закону (п. 1 ст. 1117 ГК РФ);

• лица, которые могут быть отстранены от наследования в судебном порядке (п. 2 ст. 1117 ГК РФ).

В первую группу входят граждане, которые своими умышленными противоправными действиями, направленными против наследодателя, кого-либо из его наследников или против осуществления последней воли наследодателя, выраженной в завещании, способствовали либо пытались способствовать:

а) призванию их самих или других лиц к наследованию, если это обстоятельство подтверждено в судебном порядке;

б) увеличению причитающейся им или другим лицам доли наследства, если это обстоятельство подтверждено в судебном порядке.

Для признания этих лиц в качестве недостойных необходимо наличие следующих условий: противоправность действий, действия должны носить умышленный характер и должны быть направлены либо против наследодателя, либо кого-то из наследников, либо против осуществления последней воли наследодателя, выраженной в завещании. Данные обстоятельства должны быть подтверждены в судебном порядке (приговор суда, решение суда).

К лицам, которые могут быть отстранены от наследования по закону в судебном порядке, относятся:

1) родители после детей, в отношении которых родители были в судебном порядке лишены родительских прав и не восстановлены в этих правах ко дню открытия наследства. Родители, лишенные родительских прав, могут наследовать по завещанию. Если на момент открытия наследства родители, лишенные родительских прав, были восстановлены в этих правах, то они подлежат призванию к наследованию;

2) граждане, злостно уклонявшихся от выполнения лежавших на них в силу закона обязанностей по содержанию наследодателя. Эти лица могут быть отстранены от наследования по закону судом по требованию заинтересованного лица. Перечень лиц, обязанных в силу закона содержать наследодателя, исчерпывающим образом закреплен в семейном законодательстве, где, в частности, речь идет о выполнении алиментных обязательствах следующими лицами:

• родители в отношении своих несовершеннолетних детей (ст. 8 Cемейного кодекса РФ (далее – СК РФ));

• трудоспособные совершеннолетние дети в отношении своих нетрудоспособных нуждающихся родителей (ст. 87 СК РФ);

• супруги по отношению друг к другу (ст. 89 СК РФ);

• трудоспособные совершеннолетние братья и сестры в отношении своих нуждающихся несовершеннолетних и нетрудоспособных совершеннолетних братьев и сестер (ст. 93 СК РФ);

• дедушки и бабушки в отношении своих нуждающихся несовершеннолетних и совершеннолетних нетрудоспособных внуков (ст. 94 СК РФ);

• трудоспособные совершеннолетние внуки в отношении своих нетрудоспособных нуждающихся дедушек и бабушек (ст. 95 СК РФ);

• трудоспособные совершеннолетние пасынки и падчерицы в отношении нетрудоспособных нуждающихся отчима и мачехи (ст. 97 СК РФ).

Если же лицо не выполняло обязанностей по содержанию наследодателя в силу заключенного между ними договора (например, пожизненное содержание с иждивением, брачный договор), то оснований для отстранения от наследования не имеется.

Имущество, полученное недостойным наследником по наследству, является неосновательно приобретенным. В соответствии с п. 3 ст. 1117 ГК РФ лицо, не имеющее права наследовать или отстраненное от наследования на основании настоящей статьи (недостойный наследник), обязано возвратить в соответствии с правилами главы 60 ГК РФ все имущество, неосновательно полученное им из состава наследства. Таким образом, если недостойный наследник получил имущество из состава наследства, то он обязан вернуть его в натуре достойным наследникам, а в случае отказа наследники вправе обратиться в суд.

Правила о признании наследника недостойным распространяются на наследников, имеющих право на обязательную долю в наследстве (п. 4 ст. 1117 ГК РФ). Данная норма является новой, так как в ранее действовавшем законодательстве обязательные наследники не могли быть отстранены от наследования как недостойные.

Кроме того, правила о недостойных наследниках применяются к завещательному отказу (ст. 1137 ГК РФ).

В случае, когда предметом завещательного отказа было выполнение определенной работы для недостойного отказополучателя или оказание ему определенной услуги, последний обязан возместить наследнику, исполнившему завещательный отказ, стоимость выполненной для недостойного отказополучателя работы или оказанной ему услуги. В данном случае стоимость может быть возмещена как в денежном выражении, так и в натуральной форме (например, передача вещи, цена которой совпадает с ценой выполненной работы или оказанной услуги). Если недостойному отказополучателю было передано имущество, то оно подлежит возврату наследнику, исполнившему завещательный отказ, либо передается подназначенному отказополучателю, либо возвращается в состав наследства по правилам (ст. 1137, 1161 ГК РФ).

2.3 Правовая характеристика приобретения права собственности

Приобретение права собственности по основанию наследования занимает в российском законодательстве особое место. Это определяется тем исключительным правообразующим фактом, каковым является факт смерти гражданина (наследодателя) как главный элемент возникновения наследственных правоотношений.

Право частной собственности граждан, возведенное в ранг конституционного и производное от него - право собственности по основанию наследования гарантируется Конституцией РФ (п. 4 ст. 35), а их защита обеспечивается правосудием (ст. 18 Конституции РФ). Эти конституционные положения нашли закрепление и конкретизацию в части третьей Гражданского кодекса РФ, введенной в действие 1 марта 2002 года.

В отечественном законодательстве институт наследования прошел путь, близкий пути института частной собственности. Если в первые годы советской власти право наследования было фактически отменено, то Конституцией 1993 г. гарантировано в соответствии со ст. 35. Новые экономические условия вызвали необходимость серьёзных изменений в наследственном праве. В целях уравнивания частной собственности с другими её формами появилась необходимость расширения прав гражданина по распоряжению своей собственностью, в том числе и на, случай смерти (свобода завещания). Отмена с началом экономических преобразований законодательных запретов в отношении видов, объёма и стоимости имущества, которое может принадлежать гражданам (пункты 1 и 2 статьи 213 Гражданского кодекса Российской Федерации), привело к тому, что в составе такого имущества (а, следовательно, и в составе наследства) оказались земельные участки, предприятия, другая недвижимость, а также многочисленные и разнообразные имущественные права. Эти факторы предопределили необходимость дополнения и детализации механизмов перехода и распределения наследственного имущества. С 1 марта 2002 года введена в действие третья часть нового Гражданского кодекса Российской Федерации. Это обстоятельство знаменует собой окончание ещё одного важного этапа кодификации современного отечественного гражданского законодательства. Его значение определяется не только новым регулированием наследственного и международного частного права, составляющим предмет данного закона. Незадолго до принятия третьей части Гражданского кодекса Российской Федерации был также отменён "мораторий" на применение его главы 17, посвященной вещным правам на землю и соответственно этому первая часть Кодекса стала применяться в полном объёме. В результате новый Гражданский кодекс теперь действительно становится главным гражданским законом во всех отношениях, входящих в состав предмета гражданского законодательства. В свою очередь, это позволяет считать в значительной мере завершенной кодификацию нового гражданского законодательства России. Наследственное право, затрагивающее права и интересы широкого круга граждан, является одной из наиболее консервативных отраслей законодательства. Поэтому в части третьей Гражданского кодекса Российской Федерации сохранены традиционно устоявшиеся в отечественном законодательстве подходы к основным институтам наследственного права. Анализ раздела 5 нового Гражданского кодекса Российской Федерации показывает, что основные институты наследственного права, хотя и претерпели некоторые изменения, в целом сохранены. Новый Гражданский кодекс не отказался от таких основополагающих для наследственного права принципов и положений как: универсальность наследственного правопреемства, наследование по праву представления, подназначение наследника, завещательный отказ, возложение, обязательная доля. В части третьей Гражданского кодекс заложен традиционный для отечественного законодательства принцип универсальности наследственного правопреемства: наследник заступает на место наследодателя не только во всех его имущественных правах, но и обязанностях. С этим принципом тесно связаны нормы, регламентирующие условия принятия наследства под условием или с оговорками. Другим принципом, заложенным в законе, является принцип свободы завещания. Это означает, что завещатель может по своему выбору как распорядится всем своим имуществом или его частью, так и не оставить никаких распоряжений на этот счёт. Часть третья ГК Российской Федерации имеет два раздела: раздел 5 "Наследственное право" (ст. 1110-1185) и раздел 6 "Международное частное право" (ст. 1186-1224). Пятый раздел является основным правовым актом, регулирующим наследственные отношения. В то же время, поскольку реализация большинства наследственных отношений неотделима от совершения соответствующих нотариальных действий, его нормы рассчитаны на применение совместно с нормами законодательства Российской Федерации о нотариате. "Это вызвано тем, что порядок совершения нотариальных действий, а также все связанные с ними отношения будут урегулированы непосредственно нотариальным законодательством РФ либо в установленном им порядке" . В части третьей ГК Российской Федерации сохранены традиционные для отечественного наследственного права основания наследования. Первым названо наследование по завещанию, а вторым - по закону. Хотя в прежнем законодательстве наследование по закону имело место, лишь когда и поскольку оно не было изменено завещанием, то есть, по сути, находилось как бы на втором месте, в действительности оно было преобладающим основанием наследования, так как завещать-то во многих случаях, кроме обычных предметов домашней обстановки и обихода, фактически было нечего. Формальное выдвижение наследования по завещанию на первое место стало прямым следствием как расширения самого круга объектов наследственного преемства, то есть объектов частной собственности граждан, так и возможностей распоряжения находящимся в частной собственности имуществом. Такой подход имеет целью способствовать преодолению тенденции, когда составление завещания является, скорее, исключением, чем правилом. Отражением положений действующего законодательства, касающихся состава участников гражданско-правовых отношений, явилось включение в число лиц, которые могут призываться к наследованию, помимо граждан, также юридических лиц и государства. Гарантией защиты прав и законных интересов участников наследственных отношений являются правила, касающиеся недостойных наследников. В целом же, можно сделать вывод о том, что раздел третий Гражданского кодекса Российской Федерации содержит весьма современное, в достаточной мере развитое и тщательно обоснованное правовое регулирование наследственных отношений, вполне отвечающее как нынешним потребностям, так и задачам развития отношений частной собственности. В новом законодательстве сохранена преемственность принципов регулирования и конкретных норм ранее действовавшего законодательства, подняты на законодательный уровень определённые положения, сформулированные судебной и нотариальной практикой. И, наконец, в нём содержатся абсолютно новые нормы. Всё это обеспечивает такой уровень регулирования наследственных отношений, который будет соответствовать новым социально-экономическим, условиям, сложившимся в России. Кроме этого, новое законодательство отличается более подробным и детальным регулированием. Такой подход объясняется необходимостью, во-первых, сосредоточить регулирование наследственных отношений на уровне закона, отказавшись от множества ранее принимавшихся на различном уровне, а чаще всего на уровне ведомств правовых актов; во-вторых, обеспечить единообразие и стабильность нотариальной и судебной практики применения норм, регулирующих наследственные отношения. Следует обратить внимание на содержание Федерального закона от 26 ноября 2001 года № 147-ФЗ "О введении в действие части третьей Гражданского кодекса Российской Федерации". Помимо правил, непосредственно касающихся действия норм ГК Российской Федерации о наследственном и международном частном праве, а также связанных с этим отмен и изменений в действовавшем законодательстве, он содержит две важные новеллы общего характера. Во-первых, им внесены изменения во вводные законы к первой и второй частям ГК Российской Федерации, позволяющие сохранить действие подзаконных актов как Российской Федерации и РСФСР, так и временно применяемых на российской территории аналогичных актов бывшего Союза ССР по вопросам, которые теперь, согласно положениям нового ГК Российской Федерации, должны регулироваться только федеральными законами, а не подзаконными актами. При этом речь идёт о действующих подзаконных нормативных актах, принятых либо высшими законодательными органами государства, либо Правительством. Во-вторых, внесены изменения во вводные законы к первой и второй частям ГК Российской Федерации, касающиеся исковой давности. Теперь на соответствующие требования прямо распространяются не только давностные сроки, предусмотренные новым ГК Российской Федерации, но и правила их исчисления, причём это касается также давностных сроков, предусмотренных правилами части второй ГК Российской Федерации. Законодательство о наследовании можно определить как систему правовых актов и включенных в эти акты норм и иных правовых положений, которые регулируют отношения по наследованию, то есть отношения, возникающие в связи с открытием наследства, защитой, осуществлением и оформлением наследственных прав . Среди федеральных конституционных законов наиболее высокой юридической силой обладает Конституция Российской Федерации. В отношении наследования, Конституция ограничивается предельно кратким положением, что право наследования гарантируется. Указанное положение помещено в норме, закрепляющей на конституционном уровне право частной собственности граждан. Разумеется, приведенное выше положение Конституции Российской Федерации о праве наследования не является нормой прямого действия. Его конкретизация происходит на уровне отраслевого законодательства, в первую очередь гражданского, в котором определены основания, условия и порядок наследования. Конституция Российской Федерации относит гражданское законодательство к исключительному ведению Российской Федерации. Таким образом, можно говорить о том, что нормы высшего законодательного акта России являются непосредственно гарантией реализации каждым гражданином Российской Федерации своих прав в сфере наследственных правоотношений и право наследования гарантируется законом . Трудно переоценить значимость первой и второй частей Гражданского кодекса Российской Федерации. Гражданский кодекс Российской Федерации исходит из конституционных положений о гражданском законодательстве как о предмете ведения Российской Федерации, гарантируемом в России единстве экономического пространства, свободном перемещении товаров, услуг и финансовых средств, признании и защите равным образом частной государственной и муниципальной собственности. В Гражданском кодексе закреплены основные принципы регулирования отношений, составляющих предмет гражданского права, а, следовательно, и подавляющей части отношений по наследованию, в нём можно найти немало норм, прямо относящихся к наследованию.

Помимо Конституции и гражданского законодательства РФ к нормам, регулирующим наследственные отношения, относятся нормы о наследовании в хозяйственных обществах и товариществах, производственных и потребительских кооперативах. Они содержатся в законодательных актах, определяющих статус соответствующих юридических лиц. Это, в частности: ФЗ "Об акционерных обществах", абзац 4 и 5 статьи 7 ФЗ "Об обществах с ограниченной ответственностью", пункты 7 и 8 статьи 21, пункт 5 статьи 23 ФЗ "О производственных кооперативах", пункт 3 статьи 7 ФЗ "О потребительской кооперации", пункт 7 статьи 16 пункт 9 статьи 18 ФЗ "О товариществах собственников жилья", пункт 8 статьи 32 ФЗ "О садоводческих, огороднических и дачных некоммерческих объединениях граждан". Значительный блок норм наследственного права представлен в законах об интеллектуальной собственности: Закон Российской Федерации "Об авторском праве и смежных правах", статьи 27, 29, пункт 7 статьи 43; Закон Российской Федерации "О правовой охране программ для ЭВМ и баз данных", пункт 3 статьи 10; Патентный закон Российской Федерации, пункт 7 статьи 10, Закон Российской Федерации "О правовой охране топологий интегральных микросхем", пункт 2 статьи б. Важное место в регулировании отношений по наследованию отводится законодательству о нотариате. Это Основы законодательства Российской Федерации о нотариате, инструкции о порядке совершения нотариальных действий, о порядке удостоверения завещаний. Вышеперечисленными законами не исчерпываются нормативно правовые акты, в которых закреплены положения, относящиеся к наследованию. К ним также относится и законодательство о страховании, и транспортное, и земельное, и семейное, и целый ряд других отраслей законодательства.

Таким образом, нормативная база, касающаяся вопросов наследственного права, достаточно обширна.

Несмотря на указанные положительные новеллы, некоторые весьма важные проблемы остались за пределами правового регулирования. Это касается как субъектов наследственных прав, так и объектов наследования. Так, установив, что к наследованию могут быть призваны пасынки, падчерицы, отчимы, мачехи, законодатель не урегулировал порядок призвания их к наследованию. Это создает сложности в реальной защите наследственных прав указанных субъектов.

В статье 1116 дано уточнение ранее действовавшей нормы, касающейся права наследования граждан, зачатых при жизни наследодателя и родившихся живыми после открытия наследства. Недостаток этой нормы в том, что в ней не сказано, сколько нужно прижить ребенку, чтобы удовлетворить этому условию. Имеется в виду, достаточно ли нескольких часов жизни после родов, что бы быть признанным наследником умершего?

Недоумение вызывает пункт 5 статьи 1118, в котором говориться "Завещание является односторонней сделкой, действительность которой, определяется на момент открытия наследства". Получается, если, к примеру, при составлении завещания наследодатель обладал гражданской дееспособностью в полной мере, а в последствии был признан судом недееспособным, то и завещание, составленное в общем-то дееспособным гражданином, будет признано недействительным из-за того, что завещатель на момент своей смерти утратил дееспособность. В данном случае совершенно очевидно то, что нарушаются права гражданина гарантированные нормами, прежде всего, Конституции РФ.

Некоторые законодательные пробелы можно увидеть и в статье 1129 –(Завещание в чрезвычайных обстоятельствах), понятие чрезвычайных обстоятельств в законе не раскрыто. Исполнение такого завещания будет носить сложный характер. И здесь все будет зависеть от наследников и от заинтересованных лиц поверят ли они в то, что завещание было составлено при чрезвычайных обстоятельствах и без всякого давления, или будут опротестовывать его. В данном случае это будет спорный вопрос, и разрешать его будет суд, но только в том случае, если заинтересованные лица обратятся, за судебной защитой до истечения срока установленного для принятия наследства. В каждом конкретном случае суд должен будет устанавливать наличие явной угрозы для жизни завещателя, и невозможность в силу особых чрезвычайных обстоятельств составить завещание в другой установленной законом форме. Суд, проверив все доказательства, либо подтвердит факт написания завещания при чрезвычайных обстоятельствах, либо его опровергнет.

Если оценивать новое законодательство в целом, то можно отметить крайнюю детализацию норм наследственного права, тщательную урегулированность наследственных правоотношений, но несмотря на это законодательство во многих случаях предусматривает дальнейшую конкретизацию своих норм актами Правительства РФ которые должны быть приняты позже. И это представляется не самой удачной мыслью разработчиков законодательства так как процедура принятия законодательных актов у нас в стране очень длительна, что, конечно же, отразиться на практике применения норм III части ГК РФ, а в некоторых случаях даже сделает их применение невозможным.

Законодатель оказался не до конца последовательным и в отношении объектов наследственных прав. Речь в данном случае идет о том, что допущены пробелы в регулировании порядка наследования таких важных объектов гражданского оборота как: земельные участки, предприятия, акции, вещи ограниченно оборотоспособные и некоторые другие. Это также затрудняет полную реализацию наследственных прав и не способствует законному приобретению права собственности на основании наследования.

Неполно урегулированы также законодателем вопросы приобретения в порядке наследования выморочного имущества Субъектом наследования выморочного имущества в соответствии со ст. 1151 ГК РФ является Российская Федерация. Пробелы законодательства в этом вопросе нарушают наследственные права Российской Федерации.

Отмеченные проблемы, их не разработанность на теоретическом уровне затрудняет процесс совершенствования гражданского законодательства, регулирующего наследственные правоотношения. Такое положение отрицательно сказывается на обеспечении конституционных гарантий наследственных прав и приобретении права собственности.

После принятия части третьей ГК РФ специальных исследований по проблемам приобретения права собственности по основаниям наследования не проводилось. Эти проблемы теории, законодательства и правоприменительной практики нуждаются в их научно-теоретическом изучении и оценке для выработки соответствующих предложений по совершенствованию правового регулирования института наследования в части, касающейся приобретения права собственности.

Заключение

Расцвет частной собственности приводит к тому, что предметом наследования постепенно становится все, что способно приносить прибыль, обеспечивать удовлетворение самых различных потребностей людей.

Значение наследования и состоит в том, что каждому члену общества должна быть гарантирована возможность жить и работать с сознанием того, что после его смерти все приобретенное в материальных и духовных благах с падающими на них обременениями, перейдет согласно его воле, а если он ее не выразит, то согласно воле закона к близким ему людям.

Законодательство, регулирующее наследственные отношения, сложилось в условиях отсутствия в стране рыночных отношений и не могло адекватно отражать реалии сегодняшнего дня. Появились новые виды имущества, новые виды имущественных прав. Это объясняется в первую очередь тем, что в результате становления рыночных отношений, закрепления за гражданами права частной собственности на имущество круг объектов, которые могут переходить в порядке наследственного правопреемства, значительно расширился. В связи с этим нормы наследственного права (до недавнего времени мало кого интересовавшие) сейчас приобретают особую важность.

Подавляющую часть норм, из которых состоит наследственное право, составляют гражданско-правовые по своей юридической природе нормы. В то же время среди норм наследственного права встречаются и нормы иной отраслевой принадлежности, в том числе нормы процессуального права. К тому же юридическая природа норм далеко не всегда определяется их местом в системе нормативных актов. Так, нормы, определяющие порядок и форму совершения завещаний, могут быть отнесены к нормам как материального, так и процессуального права.

Наследование относится к числу производных, т. е. основанных на правопреемстве, способов приобретения прав и обязанностей. При наследовании имеет место переход прав и обязанностей умершего лица, т. е. прав и обязанностей, которые принадлежали ему при жизни, к другим лицам.

Согласно ст. 1111 ГК РФ выделяют два основания наследования: наследование по завещанию и наследование по закону. В ранее действовавшем законодательстве на первом месте было наследование по закону, а затем – наследование по завещанию. В части третьей ГК основания наследования не претерпели изменений, однако они поменялись местами. Если раньше на первом месте находилось наследование по закону и лишь на втором - наследование по завещанию (см. ч. 1 ст. 527 ГК 1964 г.), то ныне в соответствии с принципами дозволительной направленности и диспозитивности гражданско-правового регулирования, которые в наследственном праве получают развитие и конкретизацию в принципе свободы завещания, первое место занимает наследование по завещанию и второе - наследование по закону. Этот подход сказался и на построении раздела "Наследственное право" в целом.

Юридические гарантии реализации наследственных прав предусмотрены нормами российского законодательства, регулирующими наследственные правоотношения, под которыми понимаются урегулированные нормами права общественные отношения, связанные с переходом (наследованием) после смерти гражданина принадлежавших ему на праве частной собственности вещей, имущества, а также имущественных прав и обязанностей к одному или нескольким лицам (наследникам). Следует подчеркнуть, что сфера влияния самого наследственного права гораздо шире сферы действия наследственных отношений, поскольку наследственные правоотношения являются частью как наследственного права так и гражданского права. Данные правоотношения составляют предмет наследственного права как подотрасли российского гражданского права. Регулирующие их нормы закреплены в Гражданском кодексе РФ (раздел V "Наследственное право").

Наследственное правоотношение не возникнет вообще, если для этого не существует "повода", "цели". Такой целью является переход прав и обязанностей наследодателя к наследникам. Соответственно, если не существует имущества наследодателя, которое может в соответствии с законом переходить по наследству, правоотношения наследования не появится.

Для приобретения наследства наследник должен его принять.

Принятие наследства - это одностороннее волевое действие лица, призванного к наследованию, направленное на приобретение причитающегося ему наследства, совершаемое в установленном порядке в сроки и способами, определенными законодательством.

Наследство может быть принято наследниками, призванными к наследованию по завещанию и (или) по закону. Лица, которые могут быть призваны к наследованию, указаны в ст. 1116 ГК РФ. Принятие наследства - это право наследника. Наследник также вправе не принимать наследство или отказаться от него.

Взаимодействие института наследования с институтом собственности очевидна: наследственное право сообщает праву собственности его "конечный смысл" и его преемственность, а также оно определяет те рамки, в которых собственник имеет неограниченно распоряжаться своим имуществом. Наследование – это отношение с экономическим содержанием, по сути дела одна сторона собственности, ее производная. Категория собственности указывает на принадлежность имущества в настоящее время, категория же наследования – на принадлежность его в будущем, после смерти собственника.

Наследственное право, как и право в целом, имеет специфические закономерности, характеризующие его возникновение, развитие и функционирование. Развитие правовой системы, ее институтов и норм находится в зависимости от развития экономических отношений.

Приобретение права собственности по основанию наследования занимает в российском законодательстве особое место. Это определяется тем исключительным правообразующим фактом, каковым является факт смерти гражданина (наследодателя) как главный элемент возникновения наследственных правоотношений.

Право частной собственности граждан, возведенное в ранг конституционного и производное от него - право собственности по основанию наследования гарантируется Конституцией РФ (п. 4 ст. 35), а их защита обеспечивается правосудием (ст. 18 Конституции РФ). Эти конституционные положения нашли закрепление и конкретизацию в части третьей Гражданского кодекса РФ, введенной в действие 1 марта 2002 года.

Некоторые весьма важные проблемы остались за пределами правового регулирования. Это касается как субъектов наследственных прав, так и объектов наследования.

Отмеченные проблемы, их не разработанность на теоретическом уровне затрудняет процесс совершенствования гражданского законодательства, регулирующего наследственные правоотношения. Такое положение отрицательно сказывается на обеспечении конституционных гарантий наследственных прав и приобретении права собственности.

В завершении работы хочется сказать что, в нее не вошел весь собранный материал, не все вопросы удалось рассмотреть, так как тема наследственного права достаточно обширна, но подводя итог работе хочу сказать, что обычному гражданину не знакомому со всеми тонкостями наследственного права составить завещание правильно, с соблюдением всех норм законодательства достаточно сложно. Все это говорит о необходимости, тщательного изучения данной темы.

Литература

наследственный правопреемство собственность владение

1. Алексеев С.С. Предмет советского гражданского права и метод гражданско-правового регулирования // Антология уральской цивилистики. 1925 - 1989. - М.: Статут, 2001.
2. Амфитеатров Г.П. Право наследования в СССР. — М., 1946.
3. Антимонов Б.С.,Граве К.А.Советское наследственное право. — М.: Госюридиздат, 1955.
4. Братусь С.И. Предмет и система советского и гражданского права. — М., 1963.
5. Гаврилов В.О. Комментарий к разделу V части III ГК РФ "Наследственное право" - СПб: Питер, 2007.
6. Гаджиалиева Н.Ш. Конституционно-правовая природа права наследования: единство субъективного и объективного права // Журнал российского права, N 7, 2007.
7. Гойхбарг А.Г. Хозяйственное право РСФСР. — Т. 1. (ч. 4 "Наследственное право"). — М.,1983.
8. Гражданский кодекс РСФСР. Учебно-практическое пособие. Часть 2. - Свердловск. 1965.
9. Гражданское право / под ред. А.П. Сергеева, Ю.К. Толстого. Ч. 3. - М., 2006.
10. Гражданское право. / под ред. А.П. Сергеева, Ю.К. Толстого. - М., 2001.
11. Гражданское право: В 2 т. / отв. ред. Е.А. Суханов. - М., 2007.
12. Гражданское право: Учебник / под. ред. О.А. Красавчикова. – М.: Норма, 1999.
13. Гражданское право: Учебник: В 3 т. Т. 3 / Под ред. А.П. Сергеева. – М.: ТК Велби, 2009.
14. Грибанов В.П. Пределы осуществления и защиты гражданских прав. — М.,1972.
15. Гринберг К.В. Защита наследственных прав в нотариальном и судебном порядке. Диссертация на соискание ученой степени кандидата юридических наук. - Свердловск, 1990.
16. Гришаев С.П. Правовой режим недвижимого имущества. - Система ГАРАНТ, 2007.
17. Грудцына Л.Ю. Наследственное право: Краткий курс. - М.: Эксмо, 2007.
18. Грудцына Л.Ю. Справочник наследника / под ред. Ю.А. Дмитриева. - М.: Юстицинформ, 2007.
19. Грудцына Л.Ю., Спектор А.А. Гражданское право России: Учебник для вузов. – М.: Юстицинформ, 2007.
20. Гуев А.Н. Постатейный комментарий к части третьей Гражданского кодекса Российской Федерации. - М.: Норма, 2002.
21. Гущин В.В., Дмитриев Ю.А. Наследственное право и процесс: Учебник для высших учебных заведений. 2-е изд. Перераб. и доп. / В.В. Гущин, Ю.А. Дмитриев. - М.: Изд-во Эксмо, 2005.
22. Диденко А. Приобретение наследства (о принятии и приобретении наследства) // Юрист. 2006. N 3(57).
23. Долинская В. В. Источники гражданского права // Труды Московской Государственной Юридической Академии. М., 1997, № 2.
24. Долинская В. В. Наследственное право. 2-е издание. - М., 2004.
25. Дронников В.К. Наследственное право Украинской ССР. - Киев: Вища школа, 1974.
26. Дутов И.С. Наследование выморочного имущества // Законы России: опыт, анализ, практика, N 4, 2006.
27. Егоров Н. Д. Советское наследственное право. - М., 1965.
28. Егоров Н.Д. Наследственное правоотношение // Вестник ЛГУ. Право. Вып. 3. 1988. № 6.
29. Зайцева Т.И., Крашенинников П.В. Наследственное право. Комментарий законодательства и практика его применения Издание четвертое, переработанное и дополненное. – М.: Статут, 2003.
30. Зайцева Т.И., Юшкова Е.Ю. Актуальные проблемы наследования в нотариальной и судебной практике. // Закон. 2006. N 10.
31. Иоффе О.С. Гражданское право. Избранные труды. - М., 2000.
32. Кабалкин А.Ю. Право личной собственности граждан. — М.: Знание, 1967.
33. Кириллова Я.С. Наследственное правоотношение: Дис. ... канд. юрид. наук. - М., 2002.
34. Комментарий к Гражданскому кодексу Российской Федерации, части второй (постатейный). Изд. 4-е, испр. и доп. / Под ред. О.Н. Садикова. - М., 2007.
35. Комментарий к Гражданскому кодексу российской федерации, части третьей.//Под редакцией Т.Е. Абовой, М.М. Богуславского, А.Г. Светланова. – М.: Юрайт, 2004.
36. Комментарий к Гражданскому кодексу Российской Федерации. Часть третья (постатейный) / отв. ред. Л.П. Ануфриева. - М., 2004.
37. Комментарий к части третьей Гражданского кодекса Российской Федерации / под ред. А.Л. Маковского, Е.А. Суханова. - М., 2006.
38. Корнеева И.Л. Наследственное право Российской Федерации: Учеб. Пособие.- М.: Юрист, 2007.
39. Красавчиков О.А. Юридические факты в советском гражданском праве. - М.: Государственное издательство юридической литературы, 1958.
40. Леснова И.В. Иск о недействительности завещания и его процессуально-правовая квалификация // Гражданин и право, N 10, октябрь 2007 г.
41. Маркс К. Доклад Генерального совета о праве наследования // К. Маркс, Ф. Энгельс. Собр. соч. — Т. 16. — М.: Гос. изд-во полит. литературы, 1960.
42. Маркс К., Энгельс Ф. Манифест Коммунистической партии // К. Маркс, Ф. Энгельс. Собр. соч. — Т. 4. — М.: Гос. изд-во полит. литературы, 1955.
43. Мейер Д.И. Русское гражданское право. - М., 1997.
44. Минахина И.А. Наследование. Дарение. Пожизненная рента: вопросы правового регулирования. - М.: Дашков и К, 2007.
45. Михалева Т.Н. Наследование по завещанию, по закону, отдельных видов имущества - М.: ГроссМедиа, 2006.
46. Наследственное право / Отв. ред. К.Б Ярошенко. - М., 2005.
47. Орловский П. Некоторые вопросы законодательства о наследовании // Советское государство. — 1936.
48. Певзнер А.Г. Понятие гражданского правоотношения и некоторые вопросы теории субъективных гражданских прав. Ученые записки. Вып. V. Вопросы гражданского права. - М.: ВЮЗИ, 1958..
49. Пиляева В.В. Гражданское право. Части общая и особенная: учеб. – М.; ТК Велби, 2005 г.
50. Победоносцев К.П. Курс гражданского права, вторая часть. - М.: Статут, 2003.
51. Приградов-Кудрин Л. Брачное право и наследование // Еженедельник советской юстиции. — 1922.
52. Рузакова О. Наследники как субъекты авторско-правовых отношений // Интеллектуальная собственность. 2002. № 1.
53. Санфилиппо Ч. Курс римского частного права. – М.: БЕК, 2000.
54. Серебровский В.И. Избранные труды (Очерки советского наследственного права). - М., 1997.
55. Серебровский В.И. Избранные труды по наследственному и страховому праву. Изд. 2-е, испр. — М.: Статут, 2003.
56. Скрипилев Е. А. Основы римского права. - М., 2001.
57. Смирнов М. М. Римское частное право. Конспект лекций. - М., 2001.
58. Соменков С.А. Общие положения о наследовании // Законы России: опыт, анализ, практика, N 4, октябрь 2006.
59. Толстой Ю.К. Гражданское право / Под ред. А.П. Сергеева, Ю.К. Толстого. Т. 1. - М.: Проспект, 2002.
60. Толстой Ю.К. К теории правоотношения. - Л.: Издательство Ленинградского университета, 1959.
61. Толстой Ю.К. Наследственное право. — М.: Проспект, 2000.
62. Фоков А.П. Право наследования гарантируется государством. // Российский судья. 2005. №6.
63. Чельцова Н.В. Процессуальные особенности рассмотрения судами дел о наследовании. Информационная система Кодекс. 1998, Раздел Наследственное права.
64. Чепига Т.Д. Теоретическая доктрина наследственного права. Актуальные проблемы гражданского права, гражданского и арбитражного процесса. В 2 ч. Ч. 1. Гражданское право: Материалы науч. конф. Воронеж, 15, 16 марта 2002 г. / Под ред. Е. Носыревой, Т.Н. Сафроновой. — Воронеж: Изд-во Воронежского государственного университета, 2002.
65. Черепахин Б.Б. Правопреемство по советскому гражданскому праву // Труды по гражданскому праву. М.: Статут, 2001.
66. Шершеневич Г.Ф. Курс гражданского права. – Тула: Автограф, 2001.
67. Шершеневич Г.Ф. Учебник русского гражданского права (по изд. 1907 г.). М.: СПАРК, 1995.
68. Эндель Лаасик. Советское гражданское право / Под ред. Тынисмяэ, пер. с эстонского В. Литвинова. Часть Особенная. Таллин: Валгус, 1980.
69. Яковлев В.Ф. Гражданско-правовой метод регулирования общественных отношений. — Свердловск, 1972.
70. Ярошенко К.Б., Марышева Н.И. Комментарий к гражданскому кодексу Российской Федерации (части третьей). – Юридическая фирма "Контракт", Издательский дом "ИНФРА-М", 2004.
71. Конституция Российской Федерации 12 декабря 1993 г. М.: Известия, 1993.
72. Гражданский кодекс Российской Федерации (части первая, вторая, третья и четвертая с изм. и доп. от 20 февраля, 12 августа 1996 г., 24 октября 1997 г., 8 июля, 17 декабря 1999 г., 16 апреля, 15 мая, 26 ноября 2001 г., 21 марта, 14, 26 ноября 2002 г., 10 января, 26 марта, 11 ноября, 23 декабря 2003 г., 29 июня, 29 июля, 2, 29, 30 декабря 2004 г., 2, 21 июля 2005, 3,10 января 2006г., 3, 30 июня, 27 июля , 3 ноября, 4 , 18 декабря 2006 г., 5 февраля, 26 июня 2007 года).
73. Постановление Пленума Верховного Суда РФ от 23 апреля 1991 г. № 2 "О некоторых вопросах, возникающих у судов по делам о наследовании" (с изменениями, внесенными постановлениями Пленума Верховного Суда РФ от 21 декабря 1993 г. № 11, от 25 октября 1996 г. № 10) // Гуев А.Н. Комментарий к постановлениям Пленумов Верховного Суда РФ по гражданским делам. – М.: Экзамен, 2007.
74. Постановление Верховного Суда РФ "О некоторых вопросах, возникших в практике судов при применении норм СК, регулирующих отношения собственности" // Сборник постановлений Пленумов ВС РФ. 2001.